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Al referirse a los hechos violentos
suscitados en días recientes en Los
Reyes, Michoacán, en un operativo
de ataque contra guardias
comunitarios de la localidad, el
secretario de Gobernación federal,
Miguel Ángel Osorio Chong, señaló
que se ha tratado de una respuesta
del crimen organizado ante las
acciones en su contra que el
Gobierno de la República ha lleva a
cabo en su lucha por restablecer el
orden tanto en esa región, como en
el resto del País.

Es preocupante que tales
declaraciones triunfalistas tengan
tanta similitud con la línea
discursiva del sexenio de Felipe
Calderón, que presentaba hechos
sangrientos y zonas caóticas como
síntomas de que el Gobierno Federal
está actuando con resultados
verdaderos en su lucha contra el
crimen organizado y la violencia
generalizada.

Peligroso y preocupante, sin duda.
No sólo porque estamos ante una
nueva oleada violenta en varias
regiones de la República Mexicana
que hace evidente que los poderosos
grupos delictivos que operan en ellas
actúan a diestra y siniestra cuando y
donde se les antoje, sino, también,
por la percepción ciudadana de que,
a más de medio año de haber
tomado protesta la nueva
administración federal, los cambios
radicales tan anunciados y
afirmados, puedan ser solamente,

acaso, buenas intenciones hasta
ahora… pero nada más.

El Gobierno de la República está
obligado a más. La ciudadanía, el
corazón de México, así lo espera y
exige. Cambios radicales, no
matices. Resultados reales y
realistas, no estadística optimista.
Pasos firmes y no regresiones.

La situación nacional actual,
requiere de mucho más que deslindes
de administraciones anteriores,
anuncios de novedosas y eficaces
estrategias de seguridad y de
modificaciones a la política de
seguridad y anticrimen, o cambios
de formato; requiere, exige, espera,
sobre todo,  resultados palpables que
incidan en la seguridad, el orden y la
paz social día a día, así como una
estrategia integral de combate al
crimen y a la violencia que ataque -
más allá de armamento y

M

Regresiones peligrosas

equipamiento y asesores, etc.- las
causas reales que originan la
violencia y la delincuencia. Es decir,
es momento de que se asuma ya y de
una vez por todas, que dichas causas
se originan, más que en lo
estrictamente policial, en los ámbitos
social, educativo, institucional y, por
supuesto, en el plano educativo.
Se trata de reconocer la complejidad
del problema en su verdadera
magnitud, y resolverlo a fondo, no
sólo en lo mediático. Ése es el gran
reto de la actual administración
federal.
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Inauguran diputados y Gobernador del
Estado sede alterna del Congreso local

Los coordinadores de los diferentes
grupos legislativos del H. Congreso
del Estado, diputados Mario Riestra
Piña, Ernesto Leyva Córdova,
Guillermo Aréchiga Santamaría,
Elías Abaid Kuri, Jorge Luis
Blancarte Morales y Félix Santos
Bacilio, acompañados del
Gobernador del Estado, Rafael
Moreno Valle, y del secretario
general de Gobierno, Luis
Maldonado Venegas, inauguraron
las nuevas instalaciones alternas al
Poder Legislativo, ubicadas en el
inmueble El Mesón del Cristo, en la
8 Oriente N°216, en el Centro
Histórico de la Ciudad de Puebla.
 El Mesón del Cristo es un inmueble
importante en la Historia de Puebla,
ya que allí, fray Toribio de
Benavente (Motolinía) y Juan de
Salmerón tuvieron el sueño para la
fundación de la Ciudad de los
Ángeles.

Ante la presencia de los integrantes
de la LVIII Legislatura, secretarios
estatales, el Presidente Municipal de
Puebla, Eduardo Rivera Pérez, y del
cuerpo técnico del Poder Legislativo,
el presidente de la Junta de Gobierno
y Coordinación Política, Mario
Riestra, señaló que se tiene un
Congreso más sólido, moderno y
transparente, en donde, a través de
reformas como a su Reglamento
Interno, se establecen los
mecanismos para la toma de
decisiones, la utilización de viáticos
y la implementación de un código de
ética.

REPORTAJE
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«La tarea de fortalecer al Congreso
es una tarea que no debe parar un
solo día, de ahí que la característica
primordial de esta legislatura ha sido
la pluralidad, por lo que es
importante reconocer el esfuerzo y
apoyo de cada fuerza política, para
la construcción de acuerdos en
beneficio de las familias poblanas»,
puntualizó Riestra Piña.

El también coordinador del Grupo
Legislativo del PAN, mencionó que
en las nuevas instalaciones se
pondrán en operación la Contraloría,
la Oficina de Atención Ciudadana y
el Centro de Estudios Legislativos,
áreas pendientes de operación por
parte del Poder Legislativo.

El Gobernador Rafael Moreno Valle
Rosas dijo en este evento que
reconoce y valora  el trabajo de los
diputados, y su esfuerzo por construir
mejores leyes que beneficien a los
ciudadanos poblanos, además de
considerar que esta Legislatura
pasará a la Historia por el legado
que deja en materia legal, así como
en su infraestructura; de igual
manera, agradeció a los integrantes
de esta Soberanía el apoyo hacia el
Gobierno del Estado, la disposición
para analizar y discutir temas
transcendentes para Puebla.

Cabe mencionar que el nuevo
edificio comprende una superficie de
1, 393 metros cuadrados y 3, 121
metros cuadrados de construcción;
cuenta con 21 oficinas y una Sala de
Juntas, en el cual se llevarán a cabo

tareas legislativas, tanto para el uso
de los diputados, como de las áreas
técnicas.

Por último, como dato histórico, el
inmueble denominado El Mesón del
Cristo, data del siglo XVI, y fue unos
de los primeros tres mesones, antes
de la fundación de la Ciudad de
Puebla. Así también, en 1823 fue
utilizado como sede del hospital de
San Pedro, por lo que su historia,
cultura y servicio, vuelven a
recuperarse.

Reconoce Moreno Valle labor
trascendental del Poder Legislativo

El Gobernador Rafael Moreno Valle
destacó la trascendental labor que

realizan los diputados locales al
impulsar leyes para Puebla, dejando
a un lado las diferencias ideológicas
y partidistas, para privilegiar los
intereses del estado.
 
Expuso lo anterior el Ejecutivo al
inaugurar, en compañía del
presidente de la Junta de Gobierno y
Coordinación Política del Estado,
Mario Riestra Piña, las nuevas
oficinas del Congreso del Estado de
Puebla, que se ubican en El Mesón
del Cristo. 

Destacó que, a diferencia de años
anteriores, el Poder Legislativo se
encuentra más sólido y transparente
debido al esfuerzo desempeñado por
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los legisladores, que se ve reflejado
en las acciones que se realizan en
beneficio de los poblanos. «Su
trabajo ha dejado huella en la
estructura del Estado», señaló.
 
Moreno Valle resaltó la gran labor
de consenso que realizan los
diputados: «Un Congreso es un
esfuerzo colegiado, partiendo del
principio de que todos tienen el
mismo peso y significado», dijo.
 
De igual forma, agradeció a los
integrantes de la LVIII Legislatura el
apoyo que brindan a las iniciativas
en favor del bienestar de la sociedad,
como la Ley para permitir los PPS
para  llevar a cabo obras de alto
impacto social en el estado.
 
Por su parte, el diputado Mario
Riestra Piña reconoció el respaldo
del mandatario estatal al Congreso,
que se refleja en acciones como la
donación de este inmueble para que
los diputados desempeñen su trabajo
en instalaciones dignas.
 
Acompañaron al Gobernador a este
evento el secretario general de
Gobierno, Luis Maldonado Venegas,
y el Presidente Municipal, Eduardo
Rivera Pérez.

Introducción al Congreso
El Poder Legislativo del Estado de
Puebla se deposita en una asamblea
de diputados, que se denomina
Congreso del Estado. Éste se integra
por 41 diputados.

La residencia del Congreso del
Estado es en la Ciudad de Puebla,
celebrando sus sesiones en el Palacio
del Poder Legislativo ubicado en la
avenida 5 poniente número 128.
El Congreso se renueva en su
totalidad cada tres años y comienza
a funcionar el día 15 de enero del
año siguiente al de la celebración de
las elecciones.
Para el desempeño de sus funciones,
el Congreso tiene cada año tres
periodos ordinarios de sesiones: El
primero comienza el día 15 de enero
y termina el 15 de marzo; en la
apertura de este primer periodo
asiste el titular del Poder Ejecutivo
del Estado, quien presenta un
informe por escrito de las actividades
de gobierno hasta esa fecha. El

segundo Periodo Ordinario de
Sesiones inicia el 1 de junio y
concluye el 31 de julio. Entre otras
actividades, se abocará a examinar y
calificar la cuenta de la Hacienda
Pública Estatal y de los
Ayuntamientos correspondiente al
año inmediato anterior. El Tercer
Periodo inicia el 15 de octubre y
concluye el 15 de diciembre; durante
éste, el Congreso se ocupará
preferentemente de estudiar, discutir
y concretar los presupuestos de
Ingresos y Egresos del Estado y los
de los municipios, que deberán regir
en el año siguiente.
El órgano de gobierno del Congreso
es la Junta de Gobierno y
Coordinación Política, la cual está
integrada por 8 diputados. Su
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función es coordinar, a través de su
presidente, las tareas legislativas,
políticas y administrativas de la
legislatura; y conducir las relaciones
políticas de la legislatura con los
demás poderes del Estado, de la
Federación y de las Entidades
Federativas; celebrar convenios de
coordinación con las Entidades y
Dependencias del Gobierno del
Estado.
Misión
Promover  un orden justo en la
sociedad, legislando dentro de un
marco legal integral de valores y
principios éticos, atendiendo a las
demandas de la sociedad y
ajustándose a la realidad imperante

para responder a las exigencias que
la sociedad demanda para generar
credibilidad y confianza en
el ciudadano.

Visión
Lograr la trascendencia del quehacer
parlamentario mediante la
adecuación del marco jurídico de
manera congruente con la
problemática imperante y siempre
cambiante, para contribuir de
manera permanente y justa al
desarrollo del estado y al bienestar
de la  sociedad.

Objetivo

Legislar con responsabilidad,
equidad, espíritu social y humano.
Mantener de manera permanente la
realización de gestoría entre esta
legislatura y las diferentes
instituciones y dependencias de
gobierno y organizaciones no
gubernamentales.

Fomentar una comunicación abierta,
tolerante e incluyente entre las
diferentes comisiones que integran
este Congreso, para buscar
soluciones de manera oportuna a los
problemas sociales.

Realizar foros de consulta ciudadana
para dar a conocer las iniciativas y
propuestas que en las diversas
materias de interés general
promueva esta Soberanía.

Participar de manera conjunta en la
difusión ante la población los logros
y alcances de este Honorable
Congreso.
Realizar recorridos en los distritos o
regiones a fin de conocer la
problemática existente, con el
propósito de proponer ante el
Congreso Iniciativas y Reformas de
ley.

Historia del Congreso
La diputación provincial en Puebla
se instaló solemnemente el 18 de
agosto de 1821, conformada por seis
diputados propietarios y tres
suplentes, teniendo como primera
sede para sus deliberaciones una sala
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anexa a la de Cabildos en las Casas
Consistoriales, lo que es actualmente
el Palacio del Ayuntamiento de
Puebla.Posterior a la abdicación de
Agustín de Iturbide, el 8 de febrero
de 1824, se jura el Acta Constitutiva
de la Federación, determinando el
Sistema Federal, la cual daba
soberanía a los estados para tener
una Constitución propia. El 19 de
marzo de 1824 se instala
solemnemente el Primer Congreso
Constituyente, con trece diputados
propietarios y cinco suplentes, el
cual después de cerca de un año y
ocho meses de actividad

constituyente, fijó como fecha el 7 de
diciembre de 1825 la jura de la
Constitución del entonces
Gobernador del Estado, general José
María Calderón.La convocatoria
para elegir a los diputados para
integrar el Primer Congreso
Constitucional del Estado de Puebla,
fue el 11 de diciembre de 1825,
quedando integrada por trece
diputados propietarios y siete
suplentes.Originalmente fue
construido en 1833 para funcionar
como el teatro de la Sociedad
Artística Filarmónica La Purísima
Concepción. Su construcción la

dirigió Rafael Guerrero. Del edificio
destaca la decoración mudéjar o
morisca en la parte externa del
patio.Fue inaugurado como sede
oficial del Poder Legislativo el 1 de
febrero de 1905, con la apertura de
Sesiones de la XVIII Legislatura.
  
En el transcurrir histórico del
México precortesiano y colonial, la
provincia de Puebla se significó
como el corazón de las culturas de
Mesoamérica, así como un centro
donde el encuentro de nuevas
culturas fructificó en expresiones de
singular grandeza moral y material.
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El vasto territorio de la Puebla, que
se extendía en la parte centro-
oriental de México, de la costa del
Golfo al Océano Pacífico, fue el
escenario de algunas de las más
brillantes páginas de la historia de
la insurgencia. Aquí, en Izúcar y
Tehuacán, el generalísimo José
María Morelos se cubría de gloria.
(1815.)

Los adalides de ésta y otras luchas
por la Independencia, surgían de
los más disímbolos estratos de la
sociedad poblana. Un Juan
Nepomuceno Rosains, abogado y
hacendado; los hermanos José y
Luis Rodríguez Alconedo, pintores
y plateros; Mariano Huesca y José
María Sánchez de la Vega, curas;
José Francisco Osorno, arriero;
Manuel Mier y Terán, comerciante;
María Petra Teruel de Velasco,

linajuda ama de casa; Manuel
Veytia, terrateniente de la antigua
nobleza. Solamente como paradigma
de una pléyade de poblanos que, en
comunión con los indios, mestizos y
criollos ansiosos de libertad en la
provincia de la Puebla, aspiraban a
ser amos de su propio destino,
dictándose sus propias leyes para
pertenecer a la comunidad de las
naciones libres, que ya surgían en
América desde finales del s. XVIII.
Surgir de una Nación y Estado
Soberano.

Una vez que Agustín de Iturbide
hiciese su entrada a la Ciudad de
Puebla el 2 de agosto de 1821, si
bien los verdaderos libertadores
aparecían en las filas secundarias,
surgía así una nueva época en que la
sociedad convaleciente por tantos
años de postración, debía darse

nuevos cauces de vida democrática.
No siempre se acertó en el camino,
en los métodos y la ideología por
adquirir aquella autosuficiencia
moral, política y económica. No
siempre los hombres que llevarían en
aquellos años los destinos de la
nueva nación, serían los más aptos,
pero se estaba ya en el camino arduo
de la adolescencia nacional. 
 
Se idealizó, se proyectó
retardatariamente, se buscó el poder
central, se acudió a la dictadura y se
renovó y decantó la sociedad en
profundas reformas. Todo esto se
pragmatizaba no sólo en las
asonadas políticas, las guerras, los
ensayos cívicos y militares; también
se inventaba a México como nación
en sus códigos y constituciones, que
venían a convertirse en verdaderos
crisoles de los más decantados
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principios que la sociedad quería
consagrar como fundamento esencial
de vida. La historia de cada uno de
estos acontecimientos es, pues, el
inseparable entorno en el proceso
legislativo de cada provincia.

El prolongado proceso histórico que
ha transcurrido desde que se obtuvo
la Independencia hasta nuestros días,
va a quedar configurado en cada
Constitución que se ha promulgado
en el estado de Puebla.

Las tareas del Congreso
De conformidad con lo establecido
en el artículo 50 de la Constitución
Política, y 19 de la Ley Orgánica
del Poder Legislativo, ambos
ordenamientos del Estado Libre y
Soberano de Puebla, el Congreso del
Estado tendrá cada año tres Periodos
Ordinarios de Sesiones: 

1. El primero comenzará el día 15 de
enero y terminará el 15 de marzo;

2. El segundo comenzará el 1 de
junio y terminará el 31 de julio; y
 
3. El tercero comenzará el 15 de
octubre y terminará el 15 de
diciembre. 

En este sentido, son sesiones
ordinarias las que se celebran en los
periodos establecidos en los artículos
50 de la Constitución Política del
Estado Libre y Soberano de Puebla,
y el artículo 19 del presente
ordenamiento. 

REPORTAJE

Por su parte, de conformidad con los
artículos 79 y 80 del Reglamento
Interior del Honorable Congreso del
Estado Libre y Soberano de Puebla,
la Comisión Permanente es el
Órgano Legislativo que funciona
durante los periodos de receso, la
cual se instala una vez concluido el
Periodo Ordinario correspondiente, y
durará en el ejercicio de su cargo el
tiempo comprendido entre la
clausura de un periodo ordinario de
sesiones y la apertura del siguiente. 

Así mismo, de conformidad con lo
establecido en el artículo 39 del
ordenamiento en cita, en la primera
Sesión de la Comisión Permanente se
acordará, preferentemente, el día y
hora en que habrán de celebrar sus

sesiones, las que se verificarán
cuando menos una vez por semana,
en el Salón Miguel Hidalgo del
Congreso del Estado. 

El artículo 158 de la Ley Orgánica
del Poder Legislativo del Estado
Libre y Soberano de Puebla
establece qué sesiones son
extraordinarias, mismas que podrán
celebrarse aun en los días inhábiles.
Estas sesiones durarán el tiempo que
sea necesario, pudiendo el Congreso
declararse en Sesión Permanente si el
asunto no es posible desahogarlo en
un solo día. La Legislatura sesionará
cuantas veces sea necesario a fin de
desahogar los asuntos de su
competencia. 
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VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ

M

La Sesiones Solemnes son aquellas
establecidas en el artículo 160 de la
Ley Orgánica del Poder Legislativo
del Estado Libre y Soberano de
Puebla, tales como: Para instalar la
Legislatura; para recibir el Informe
del titular del Poder Ejecutivo; para
recibir la protesta de ley del titular
del Poder Ejecutivo; para otorgar
algún reconocimiento o distinción; y
las demás que sean convocadas con
ese carácter por el presidente de la
Mesa Directiva. 

Por último, de conformidad con lo
dispuesto en los artículos 122 de la
Ley Orgánica del Poder Legislativo,
y el 54 del Reglamento Interior del
Honorable Congreso -ambos
ordenamientos del Estado Libre y
Soberano de Puebla-, las Comisiones
Generales y Comités sesionarán por
lo menos una vez al mes, o las que
sean necesarias, según el caso lo
amerite.
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¿Por qué ha fracasado el
combate a la pobreza?

En días recientes, la Secretaría de
Desarrollo Social (SEDESOL) salió a
reconocer, de manera directa y sin
rodeos, lo que la opinión pública
medianamente informada sabe desde
hace tiempo que, a pesar de que en
los últimos sexenios se han dedicado
ingentes recursos al combate a la
pobreza, los resultados no son
solamente pobres o nulos, sino
abiertamente opuestos a lo esperado.
En efecto, si hemos de creer lo que el
Licenciado Felipe Calderón sostuvo
durante su sexenio, y en especial en
el último año del mismo, el monto
destinado a programas como
Oportunidades, Setenta y más, Vivir
mejor, Seguro Popular, etc., se elevó
hasta el 58% de todo el gasto
público. Se ha precisado además, en
publicaciones relativas al tema, que
del año 1990 al año 2012 el gasto
social se multiplicó en casi cuatro
veces, y que programas como
«Oportunidades» aumentaron
ampliamente su cobertura inicial al
pasar de 300 mil familias
beneficiadas en un primer momento
a 5.8 millones en 2012. Y sin
embargo, como bien se dice hoy, el
número de pobres al final del sexenio
calderonista no sólo no disminuyó,
sino que se incrementó en algo así
como 5 millones de nuevos
mexicanos con algún tipo de
carencia.

Según la titular de SEDESOL, la
causa del inocultable fracaso reside
en que los programas «están mal
diseñados» (¿?) y que, por eso, la
presente administración se propone

una reingeniería, un rediseño de los
mismos, para que, ahora sí, den los
frutos apetecidos. Me parece, a la
vista de esto, oportuno y necesario
que los interesados en el tema
reflexionemos un poco: ¿de veras el
fracaso radica en el mal diseño de
los programas? ¿En qué consiste,
específicamente, ese «mal diseño», o,
en otros términos, cuáles son las
modificaciones que se piensa
introducir en ellos para un
funcionamiento eficaz? No sobra
recordar que tampoco en este terreno
los gobiernos anteriores se quedaron
en ceros. Crearon, por ejemplo, el
concepto de «subsidio focalizado» en
vez del apoyo indiscriminado al
grupos social, para garantizar que el
recurso llegue a quien realmente lo
necesita; se entregó el apoyo a la
madre de familia y no al padre, bajo
la consideración de que la primera es
más responsable y comprometida
con el bienestar familiar que el
segundo; se repasaron diagnóstico,
diseño, operación y evaluación de
los programas; se «fortaleció» la
transparencia y la rendición de
cuentas, incluido el blindaje  contra
su uso electoral y se habló de
«contraloría social» para bajar los
costos operativos de los programas.
A pesar de esto (y más que quizá
ignoro), los resultados son los que
tenemos a la vista. ¿Qué es, pues, lo
que queda por intentar?

En mi frecuente contacto
directo con grupos campesinos, he
podido escuchar de viva voz dos
señalamientos precisos y muy

reiterados a manera de reclamo a
quienes diseñan y administran los
programas. Uno, el más insistente, es
que el monto de la ayuda «es muy
poquito» (así lo dicen ellos) por lo
que «no alcanza para nada», o para
muy poco; dos (y esto procede de
gente poco más despierta), que «casi
todo el dinero» se va en sueldos y
prestaciones de la burocracia
encargada de los programas, y al
«pobre» sólo le llegan «migajas».
Por mi cuenta he podido precisar
que, en efecto, del total del
presupuesto destinado a
Oportunidades, por ejemplo, hasta el
85% se queda en la burocracia que
lo administra, y apenas un 15%
llega a sus verdaderos destinatarios.
De esto se desprende que, para
eficientar realmente el combate a la
pobreza, dos son las reformas
esenciales que habría que poner en
práctica, más allá de las
formalidades políticas y mediáticas:
1.- elevar sustancialmente el monto
del apoyo directo, hasta ponerlo a la
altura de las necesidades esenciales
de la gente; 2.- hacer realmente
efectiva la «contraloría social» de
los programas mediante la adecuada
organización de los grupos de
beneficiarios, a modo de que puedan
ejercer, en los hechos, esa
supervisión. Esto, naturalmente, sin
excluir ningún tipo adicional de
reingeniería que, desde los gabinetes
de los especialistas, se considere útil
o necesario para el mismo fin.

Pero hay otro obstáculo más
difícil de remover, si cabe, que los
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antedichos. Me refiero al modelo
económico que ha servido de base,
hasta hoy, al funcionamiento y
desarrollo de la economía nacional,
cuando menos desde el sexenio del
Lic. Miguel de la Madrid: el
llamado modelo neoliberal, o
también, fundamentalismo de
mercado. En lo que atañe al tema
que hoy toco, este modelo se
caracteriza por postular (exigir,
quizá sea más exacto) que, para que
la economía de un país funcione con
plena eficiencia, sin tropiezos y
produciendo riqueza y bienestar para
todos, es indispensable dejar que las
fuerzas del mercado (que en esencia
se reducen a una sola: la ley de la
oferta y la demanda) actúen de
manera absolutamente libre y
autónoma, sin ningún tipo de
interferencia externa, y menos por
parte del Estado. De éste, reza la
ortodoxia, proviene el mayor peligro
de intervención en la actividad
económica (inversión pública,
creación de empresas, generación de

empleos, elevación de salarios) y por
eso es de él de quien más hay que
cuidarse procurando mantenerlo
siempre dentro de los límites de lo
que es su función «natural»:
garantizar la paz y la tranquilidad
social.

La política social y el gasto
social tal como se les define en
México, en cambio, no solamente
admiten, sino que necesariamente
exigen la directa intervención del
Estado, si de combatir en serio la
pobreza, la marginación y la
desigualdad social se trata. De ahí
que entren en franca contradicción
con el neoliberalismo ortodoxo. Que
esto es así, queda más que patente en
el contenido de la Ley General de
Desarrollo Social (LDGS) aprobada
en 2004, cuyo artículo sexto señala
puntualmente los elementos
indispensables para un verdadero
desarrollo social: «… la educación,
la salud, la alimentación, la
vivienda, el disfrute de un medio

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

M

ambiente sano, el trabajo y la
seguridad social y los relativos a la
no discriminación». Esto parece una
calca de  lo que viene diciendo (y
por lo que ha luchado sin descanso,
por casi ya 40 años) el Movimiento
Antorchista Nacional: se precisa que
el empleo, la seguridad social y un
gasto social aplicado a los servicios
básicos de la población son
elementos infaltables en cualquier
programa serio de combate a la
pobreza, lo cual se opone
frontalmente a la ortodoxia
neoliberal. Los programas de que
hablamos, en cambio, se constriñen
a una magra transferencia directa de
recursos en numerario a la gente
para paliar su hambre. Y nada más.
¿Hay razón para sorprenderse de sus
pésimos resultados? No creo. Urge,
dejando un poco de lado el
«modelo», crear empleos, elevar
salarios, reorientar el gasto social
hacia los derechos sociales y los
servicios básicos de demanda
masiva; si no, seguiremos patinando
en el mismo lodazal en que lo hemos
hecho hasta hoy, sin derecho a
quejarnos por ello.

MOVIMIENTO CIUDADANO
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La Ciudad de Puebla actualmente se
enfrenta con problemas graves,
difíciles y muy complejos de
diferente índole, que han constituido
un reto para las autoridades, que se
requieren de soluciones definitivas
para acabar retrasos sociales,
culturales y económicos que
repercuten en el bienestar de la
ciudadanía, razón por la que es de
vital importancia que los titulares de
las dependencias de gobierno sean
personas con amplios conocimientos
en el desempeño del cometido que
tienen.

Uno de los variados y múltiples
problemas que enfrenta los
ciudadanos, es el que se relaciona
con el mecanismo de la
transportación vehicular, pues
actualmente existe mucho desorden
de parte de los conductores de
vehículos que circulan por las calles
y carreteras, sin respeto a las
ordenanzas de Tránsito, que es la
causa de que se registren los
accidentes viales con consecuencias
lamentables.

En la actualidad se están viviendo
momentos que exigen nuevas
costumbres y enseñanzas en todos los
órdenes, pero principalmente en
materia de tránsito, con el fin de
obtener seguridad y tranquilidad
para todas las personas que hacen
uso de las rúas públicas  por
cualquier medio; se sabe que el
vehículo representa el progreso
material, económico y cultural de las
personas, razón por la que todos los

ESCAPE

Conocimientos de los
titulares de Tránsito

ciudadanos deben de conocer cuáles
son las normas que los rigen para
emplearlos con seguridad para lo
que están destinados.

 No se debe de olvidar que una mala
circulación de vehículos afecta a
toda la población, por esto mismo se
considera necesario despertar el
interés de todos los que hacen uso de
las vías públicas, de adoptar cada
quien una conducta conveniente en
la conducción, para que exista
seguridad para todas las personas,
pues está comprobado que la
incorrecta operatividad  por parte de
los que operan el vehículo, siempre
tiene consecuencias irreparables.

En vista de los tantos conflictos de
tránsito que se registran a diario en
diferentes lugares, las autoridades de
Tránsito tienen la obligación de
resolver los distintos problemas de la
convivencia humana, tomando en
cuenta que la transportación de las
personas se está convirtiendo en
aterradora y peligrosa, motivo por el
que se requiere que los servidores
públicos de Tránsito con la jerarquía
de director estatal o municipal,  o el
secretario del Transporte, tengan
amplios conocimientos en el perfil de
sus  funciones, y no sólo desempeñar
sus obligaciones al «ahí se va».

Se sabe que la autoridad de Tránsito
-federal, estatal o municipal- es la
única fuerza que tiene la obligación
de resolver el problema con relación
a los accidentes automotrices que se
registran  con mucha frecuencia en

diferentes calles y carreteras,
originando  lamentables
consecuencias, razón por la que es
necesario que las respectivas
autoridades sean poseedoras de
capacidad, voluntad y juicio de
honorabilidad en la actividad tan
importante que desempeñan.

Los transportes y las vías de
comunicación, como las que se han
construido en el estado de Puebla por
órdenes del Doctor Rafael Moreno
Valle,  actual Gobernador
Constitucional del Estado, quien se
preocupa por la seguridad y
tranquilidad de las personas, han
venido a establecer máximas
facilidades para una vida saludable
y cómoda, pero, para tal fin, se
requiere el respeto a todos los
señalamientos viales; no se debe de
olvidar que el tráfico vehicular en la
Ciudad de Puebla y en cualquier
lugar, es un problema que afecta a
toda la población, en sus diferentes
edades y clases sociales, por esto
mismo se considera necesario
despertar interés de todos los
ciudadanos para que cada quien
adopte la conducta que más le
convenga, pero siempre con el juicio
que dice:  «No hagas a otros lo que
no quieras que te hagan».

Protección a los escolares

La principal preocupación que debe
de existir en el ánimo de las
autoridades de Seguridad Pública y
Tránsito, es proteger por todos los
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medios a su alcance la vida de las
personas, y en especial la de los
escolares, que son el futuro de
México.

Se ha observado que al iniciarse un
periodo más de las actividades
escolares, miles de niños y jóvenes
acuden a diferentes planteles
educativos, transportándose  por
diversos medios y en distintas
direcciones; para tal objeto, se
requiere que los padres de familia
valoren el peligro que entraña
circular en la vía pública cuando no
se ajustan a las normas y obediencia
de las indicaciones y señalamientos
de tránsito.

Los padres de familia que no se han
actualizado en la operatividad del
vehículo, que con egoísmo,
distracción, apatía y prepotencia
transportan a sus hijos del hogar a la
escuela y viceversa, cometiendo
faltas reprobables en materia de
tránsito, exponiéndose y exponiendo
a otros conductores que manejan con
todas las precauciones, para evitar
hasta donde humanamente sea
posible tener algún accidente vial.

Lo que no se puede callar es que los
padres de familia cometen muchas
faltas viales, que sirven de mal
ejemplo para sus hijos, como pasarse
la luz roja del semáforo, circular a
alta velocidad, estacionarse en lugar
prohibido, manejar hablando por el
celular, estacionarse sobre la
banqueta, así como cometer faltas
viales reprobables frente a la escuela

donde acuden sus hijos, pues se
estacionan en doble o triple fila, etc.

Todas estas irregularidades en la
conducción de vehículos, que
cometen los padres de familia, se
deben a que los agentes de Tránsito
que se encuentran de servicio en las
escuelas sólo se dedican a estar
silbando o platicando entre los
mismos compañeros, haciendo caso
omiso de las faltas viales que
cometen los padres de familia.

Para combatir el mal
comportamiento de los padres de
familia, como conductores, se
requiere que el secretario de
Educación Pública ordene  a los
señores directores de los distintos
planteles educativos, que los
profesores impartan la materia de
Educación Vial a lo padres de
familia, con el fin de que conozcan
sus obligaciones y derechos que
tienen en la operatividad vehicular.

«El que no sabe es como el que no
ve».

Entre el vulgo existe un dicho que
reza: «No tiene culpa el torpe, sino
quien lo hizo compadre», esto es lo
que sucede en las direcciones de
Vialidad Estatal y Municipal, y en la
Secretaría del Transporte, a donde
los responsables de todas las
irregularidades que cometen los
conductores son los titulares de
dichas dependencias, debido a la
falta de una eficiente vigilancia de
las autoridades de Tránsito.

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

M
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Es una pena ser testigos de una
muerte innecesaria más en las filas
policiales, y digo esto por los hechos
recientemente ocurridos en un
«accidente de capacitación» durante
las prácticas de la Policía Municipal
en las inmediaciones del estadio
Cuauhtémoc.

Y el comentario viene a
darse porque, además de que no se
ha dado a conocer si verdaderamente
existe una seria investigación de lo
ocurrido, lo que sí se sabe es que ni
supervisión, ni conocimiento
adecuado, existía por parte de los
ingenuos mandos policiales que
tenemos; esto, en lo que se refiere al
secretario de Seguridad Pública y
Tránsito Municipal y sus directores,
tanto de Policía, como de Tránsito,
y, de paso, de su novata directora de
Capacitación.

¿Cómo es posible que se
encuentren entrenando al personal en
cuestiones de evasión y persecución
en unidades que no son diseñadas
para este tipo de actividades y
maniobras, cuando lo evidente que
puede suceder en una unidad de esta
clase, que por las modificaciones que
tiene y la distribución de peso por el
personal que se utiliza, simple y
sencillamente hacen que su centro de

gravedad cambie y el equilibrio de
la unidad se pierda?

Si tan seguros son los
protocolos y procedimientos que
menciona su máxima autoridad
municipal, ¿por qué ellos mismos no
participan en las prácticas en lugar
de simplemente arriesgar
innecesariamente al personal?

Por otro lado, nadie critica
que se cambien o modifiquen los
protocolos de seguridad -como
defiende este gris personaje-, sino
que no se aplican los que existen; si
esto se diera, no hubiera ocurrido
este accidente.

¿Por qué las autoridades
correspondientes hacia adentro de la

corporación sólo tiran una cortina de
humo con un falso humanismo,
anunciando con bombo y platillo que
se harán cargo de los apoyos
correspondientes a la familia del
deudo, como si fuera una santa y
sacrificada decisión, en lugar de
anunciar al mismo tiempo que se
revisará si se llevaron a cabo el
curso, la práctica y las órdenes, con
las reglas de seguridad adecuadas?

¿Que se van a hacer cargo
de los gastos? ¡Claro que se van a
hacer cargo!, esa es su obligación,
para eso se pagan seguros al
respecto; los elementos ya se lo
ganaron, se lo merecen, y nada tiene
que ver la buena disposición o
humanismo de las autoridades. ¿Qué
hará el mando esta vez?, ¿simulará,

Sigue la mata dando:
Los policías mueren, ¿y los mandos?... fallando

CODIGO 3
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como siempre hace el secretario, con
lágrimas falsas de cocodrilo?,
¿seguirán desde la cúpula municipal
protegiendo a los mandos
irresponsables que no saben, ni
tratan, ni quieren, ni mucho menos
saben cuidar a su personal, que sí
creyó en ellos?, ¿seguirán
perdiéndose vidas valiosas? No lo
sabemos, ni creo que les interese.

Lo que sí es de apenarse, es
el cinismo con el que evaden sus
responsabilidades y lo fácil que se
ocultan los hechos al perder la vida
de un elemento policial. ¿Y los
derechos de los uniformados, los
derechos humanos de los policías y
su familia de tener a su lado a quien
ya se fue para no regresar jamás?

 ¿Qué se estila en estos casos?, ¿qué
harán las comisiones y organismos
de derechos humanos?,
¿se investigará o simple e
hipócritamente los altos mandos una
vez más se morderán la lengua para
lograr una falsa lágrima y lanzar
una pública oración por el descanso
de los que mueren en cumplimiento
del deber?

En fin, amigo Óscar
Ramírez Cruz (q.e.p.d.), lo cierto es
que ya no estás con nosotros; lo
cierto es que no te veremos más.
Pero cierto es también, que como
aquellos que ya se fueron, seguirás
vibrando en el alma de cada uno de
los que llevamos la policía en el
pecho, en las venas, en el corazón.
Lo cierto es que ahora otros y otras
harán tu cometido y completarán tus

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com

misiones. Y tú, desde donde estés,
seguramente estarás patrullando
junto al Creador, compañero Óscar.
Recuérdanos en tus oraciones y, con
ellas, protege a tu familia, porque
tus mandos… eso… eso seguramente
nunca lo harán, eso simple y
sencillamente no.

 ¿O no?

Juzgue usted.

CODIGO 3
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Y después de las elecciones… ¿ qué
hacen los elegidos?

El mes de julio, mes de las
elecciones, nos deja, podemos
parafrasear esas fiestas de San Juan
que nos canta Serrat « Se acabó:
Vuelven el político a su redil, el
pueblo a sus esperanzas y el señor
cura a sus misas». Sí, se terminaron,
por ahora. Del día de las elecciones,
domingo 7 de julio 2013 al 15 de
febrero de 2014, cuando asumen el
poder, son más de 7 meses lo que los
separa. Seguramente los no elegidos
no digieren todavía dicha situación,
mientras que los que si fueron

elegidos, aún por una cantidad
pírrica de votos, seguramente
continúan en la borrachera de no
ocultar su felicidad.

Los futuros ayuntamientos de la
entidad poblana desgraciadamente si
bien gozan de legalidad, no así de
legitimidad- electoral-; como ha sido
con anterioridad, las elecciones para
elegir gobiernos municipales, lo que
sobresale en el gran porcentaje de
abstencionismo, hablamos de
alrededor de un 57%. Es decir, de
cada 10 electores del padrón
electoral, solo 4 son los que deciden
la elección, el resultado pues, a ello

hay que descontar boletas que no
procedió su forma de votar y, los que
en forma voluntaria anularon su
voto.

Los ayuntamientos electos, en las
condiciones anotadas, deberán de
poner su mejor esfuerzo para atraer
o ganarse la simpatía de un
electorado que ya no cree, ya no
digamos en los partidos políticos,
sino lo más delicado, ya no confían
en sus gobiernos. El gobierno
municipal – léase su ayuntamiento-
deberá de preocuparse por dar
respuesta a toda esa gama de
solicitudes que la ciudadanía le

Y después de las elecciones…
¿ qué hacen los elegidos?

SILVESTRE DE LA MIXTECA
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planteó en campaña, por muy obvias
o trilladas que puedan parecer. En
una comunidad arreglar un camino,
una calle; poner alumbrado; tableros
de básquet bol o material deportivo,
etc.. Estas sencillas peticiones,
muchos ayuntamientos las ignoran
durante su gobierno, centrando su
atención a obras de infraestructura
que en ocasiones no necesariamente
son prioritarias y las que sí lo son,
no obstante a acuerdos con los
sectores de la población, se conducen
privilegiando su ego. Luego entonces
ahí están las consecuencias, cuando
quieren continuar en el poder.

M

SILVESTRE DE LA MIXTECA

Señores que conforman la planilla
que se constituirá en gobierno
municipal: Presidente municipal,
Síndico y Regidores, tienen mucho
tiempo para ordenar sus ideas.

Conozcan su municipio ¿ cuáles son
los rezagos existentes? ¿ cuál es el
nivel de pobreza? ¿ realmente qué es
lo que necesita la gente, el
municipio? ¿ qué fue lo que nos
solicitó la gente en campaña?. Sí
desean lo mejor para su municipio,
ocupen estos días para dialogar con
el gobierno municipal actual y, con
los ciudadanos: encuentren juntos las
respuestas. La mejor solución la
tienen los ciudadanos, no la busquen
fuera de ahí. Tienen la mejor

oportunidad de legitimarse, y para
que el pueblo regrese a las urnas en
las próximas elecciones, ustedes
tienen la última palabra. ¡Este
mixteco sigue vivo! ¡ Salud!

*Miembro fundador de «Alianza Ciudadana
Mixteca del Distrito de Chiautla de Tapia, A.C.

SILVESTRE HERNANDO

ALCONEDO
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En búsqueda de la paz interior
En los últimos años, el ritmo de la
vida moderna ha distorsionado el
interior del hombre, quien ahora con
facilidad se llena de estrés,
preocupaciones, angustias, rencores
y desesperación, que lo mantienen en
una constante vigilia, deterioro de su
salud y muchos más efectos
negativos que no está pudiendo
compensar.

La vida de casi todas las personas se
ha convertido en un presente
continuo, preocupadas éstas, en
exceso, por un futuro cada vez más
incierto, rumiantes de un pasado que
desearían olvidar pero no pueden, e
incapaces de recordar los buenos
momentos que vivieron y gozaron.
Así, los estados de ánimo cada vez
están más caldeados, la depresión es
una constante, la angustia e incluso
el pánico se apoderan de sus vidas.
Ante un fenómeno de tal magnitud,
prácticamente nadie escapa, y lo que
es más terrible: el tremendo
individualismo y materialismo
prevaleciente en nuestra sociedad
moderna no encuentra respuestas que
suavicen la angustia, la impotencia,
la frustración y la depresión.

Las falsas respuestas

El olvido de la «Verdad» y el enorme
relativismo existente, han propiciado
que una serie de disciplinas, quizá y
hasta con buena voluntad, estén
abordando el tema y traten de
plantearle soluciones.

Tenemos a la psicología, a la
medicina, a las sectas, a la
sociología, al yoga, a la
antropología y muchas más ciencias
o pseudo ciencias, o, de plano,
charlatanería, en búsqueda de
respuestas que van desde
medicamentos, ejercicios,
meditaciones, terapias individuales o
grupales, acciones paranormales y
demás, que ofrecen soluciones para
que la gente se sienta mejor, se sienta
exitosa, se desprenda de sus
preocupaciones y goce de la vida.
A pesar de todas estas respuestas, la
sociedad cada vez se sumerge más en
la desesperación, cada vez se
privilegia más a la persona sobre la
sociedad y se ofrecen búsquedas
sagradas que traten de satisfacer la
necesidad propia del hombre en
búsqueda de la «Verdad», mientras
con todo ello sólo encuentra
verdades parciales y relativas.
Lo más grave quizá sea que hasta
aquellos que se han responsabilizado
de custodiar la «Verdad», se olviden
de ello y caigan en el sincretismo
perverso de la sociedad moderna.

La lucha olvidada entre el bien y el
mal

El hombre moderno ha descartado de
su mente la lucha entre el bien y el
mal. A cambio, ha abierto una
enorme escala de grises que explica,
desde perspectivas inmanentistas
(terrenas), todas las cosas que pasan.
La figura -ahora mítica- del
demonio, logró desaparecer  de la
realidad consciente de la humanidad,

y con ello se deja de lado la lucha
contra un –se piensa– inexistente
mal.

A pesar de haber olvidado esta lucha
y considerarla como algo del
pasado, como creencias exóticas
superadas, la realidad cotidiana
demuestra cómo el mal se ha ido
posesionando de mente por mente,
hasta controlar a un colectivo a
partir del miedo, de la violencia, del
terror, del rencor, del abuso, del
placer, del tener sin razón.
La consecuencia natural de este
fenómeno, invisible e inexistente
para la mayoría, es precisamente el
estado de desesperación, angustia y
depresión. Y, por supuesto, las falsas
respuestas no hacen más que
alimentar este proceso; es como
echarle gasolina a la hoguera
pensando que así se apagará.

Entre lo superficial y lo profundo
La existencia del hombre, creado a
semejanza de Dios, desde su
nacimiento hasta su inevitable
muerte, se convierte en una búsqueda
continua de la «Verdad», que,
cuando se alcanza por la propia
gracia de Dios voluntariamente
aceptada, le proporciona las
respuestas profundas que siempre ha
estado buscando; encontrar estas
respuestas es la única puerta
verdadera para una paz interior
duradera y real.

Lo superficial de nuestra vida
cotidiana ha provocado que el
hombre pierda el interes por

NUESTRO MÉXICO

En búsqueda de la paz interior
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encontrar la «Verdad» y, con ella,
sus respuestas fundamentales. Lo
profundo, la reflexión de vida, ha
dejado de ser una preocupación para
el hombre moderno, para ser
remplazada por una nueva
preocupación, la búsqueda de su
falsa felicidad -dinero, poder, placer-
, que, en términos de nuestra vida
ordinaria, se traduce en:

· Excesiva preocupación por
la salud.

· Excesiva preocupación por
la subsistencia diaria: comida,
vestido, trabajo, etc.

· Excesiva preocupación por
tener bienes, viajes, cariño, etc.
· Excesiva preocupación
porque las cosas pasen como
nosotros deseamos.

· Excesiva preocupación por
gozar irracionalmente.

La falta de respuestas profundas que
expliquen nuestra existencia y le den
sentido a nuestros actos día a día, a
nuestros sufrimientos, a nuestras
alegrías, hace que el futuro -por
naturaleza incierto y, en lo concreto,
impredecible para cada uno de
nosotros- pueda convertirse en un
tormento; de ahí nuestra constante
preocupación por adelantarnos
mentalmente al futuro, por tratar de
hacer que las cosas pasen como
creemos que es mejor para nosotros
y para nuestros seres queridos, bajo

nuestra voluntad; insisto: nuestra
voluntad.
La angustia nace,
fundamentalmente, de dos aspectos
críticos:

· Creer que sabemos qué es lo
mejor para nosotros y para nuestros
seres queridos.

· Considerar que los eventos
negativos que pudieran suceder en el
futuro, puedan arruinar nuestros
planes, asignándoles probabilidades
de ocurrencia mucho mayores que
las reales.

Estos dos aspectos que parecen
simples, son los motores primeros de
la angustia, que se potencian
negativamente cuando las sumamos
a una posición de vida superficial,
no anclada en la «Verdad», no
dirigida hacia allá.

Cuando nos creemos que sabemos
qué es lo mejor para nosotros y para
nuestros seres queridos, forjamos un
futuro esperado por nosotros; en ese
futuro, la felicidad se alcanza al
pasar lo que nosotros deseamos que
pase. Es nuestra propuesta de futuro
basada en nuestra voluntad, en
nuestros planes personales, en
nuestros deseos. Pero surgiría una
pregunta que cuestionaría este
aspecto: ¿Realmente se le es dado al
hombre este conocimiento, o es un
acto de la soberbia humana
asignarse un conocimiento que no
tiene?

NUESTRO MÉXICO

M

ÁNGEL DE JESÚS PAZ Y PUENTE

La respuesta resulta obvia: El
hombre tiene que reconocer que no
se les es dado conocer el futuro, por
tanto, sólo puede trabajar para
labrarlo en el sentido que piensa es
lo mejor. Pero… ¿quién realmente
puede decidir lo mejor para nosotros
y para nuestras familias? La
respuesta es simple. El Creador de
todo… Dios, y nadie más.

Ante una respuesta tan simple, el
hombre se empeña en complicarla;
primero, poniendo en duda la
existencia de Dios; después, dándole
crédito a cuanta teoría o fantasía se
le presenta, que tienda a explicar la
existencia del hombre y su sentido.
Lo que debería ser simple, lo que
está sembrado en el corazón de cada
hombre, sin importar religión, color
o lugar, se distorsiona, se cuestiona,
se confunde, y dentro de toda esa
maraña de información el hombre
finalmente se pierde, se le nubla la
razón, y le cuesta un trabajo
inmenso reconocer la existencia de
Dios entre tanta niebla; incluso
intuirla.
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La muerte de Álvaro Obregón hace
85 años - Las dudas del número de
balas- Los presagios del final del
último caudillo - El complot

Obregón salió de Sonora rumbo a la
capital con aire de preocupación y
con malos presagios. En México, el
aire tenso comunicaba la hipótesis de
algún atentado serio; allí la
recepción fue apoteótica en la
estación Colonia, pero…

Estuvo en Palacio Nacional con
Calles, habiendo pactado una cita
para el día siguiente. En otra parte
de la metrópoli, caminaba el
complot.

En el restaurante La
Bombilla, en San Ángel, el grupo
«Los Verdes» de Guanajuato le
ofrecía una comida.

León Toral sale de la casa de
Concepción Acevedo con la pistola
homicida y su libreta de dibujos.
Oyó misa y comulgó, el arma fue
bendecida por el P. Jiménez.

En taxi, Toral se dirigió a San
Ángel, en el baño del restaurante
desenfundó la pistola, la cubrió con
la libreta y un periódico; llegó a la
mesa central (la seguridad no
existió), hizo los bocetos de Aarón
Sáenz y Obregón; se acercó,
mientras Ricardo Topete -ayudante
de Obregón- desconfió de su
presencia, le enseñó a Obregón el
dibujo por el lado derecho y, al

C U L T U R A
La muerte de Álvaro Obregón hace 85 años - Las dudas del número de ba-

las- Los presagios del final del último caudillo - El complot

voltear el caudillo, con la mano
derecha le disparó a bocajarro el
primero de sus disparos, la orquesta
típica de Tata Nacho interpretaba la
melodía preferida del sonorense: El
Limoncito.

Toral fue sujetado y llevado a la
Inspección de Policía con toda
rapidez. Tenía 24 años, reservado,
ignorante se dijo, hermético y
esquizoide, influenciado por
Concepción Acevedo en su
actuación. Toral dijo haber
disparado cinco veces, todos fueron
mortales de necesidad, quedando
cuatro sin disparar –aseveró-; más
tarde, se escribió que habían sido
trece disparos, según el doctor
Osornio, siete heridas de entrada y

seis de salida; en la escena del
crimen los asistentes declararon
haber oído seis detonaciones. Años
después, el doctor Quiroz Cuarón
declaró al periodista Ramón
Garmaballea, que se contaron 19
disparos en la necropsia en la
Médica Militar.

Nueva intervención por mal
embalsamiento

Obregón había pedido que jamás se
le enterrara en la capital, jamás tuvo
simpatía por la gran ciudad; se llevó
en tren el cadáver a Huatabampo. El
mal embalsamiento obligó en el
trayecto a una intervención más por
descomposición del cadáver, para



24
01 AGOSTO DE 2013

MOMENTO

extraerle las vísceras, y entonces se
observaron 13 trayectorias de bala.

Desde el momento del asesinato se
culpó a Morones de haber sido parte
del complot; Calles cambió al
inspector de Policía Roberto Cruz,
por un obregonista, Antonio Ríos
Zartuche, y a los jueces, para
asegurar «imparcialidad».

Toral declaró que ignoraba que
Obregón estaba decidido a poner fin
al conflicto religioso, aun antes de
llegar al poder.

Toral fue fusilado, Concepción
Acevedo juzgada y enviada a las
Islas Marías, donde casó y más tarde
salió libre.

Quedaron en el limbo el número de
las reales heridas en el cuerpo de
Obregón, los culpables materiales -
además de Toral- y, sobre todo, los
intelectuales.

Abelardo Rodríguez construyó en la
que fue La Bombilla el enorme
monumento en su memoria, y allí
estuvo años el brazo de Obregón,
perdido en la batalla de Santa María
del Conde, Celaya.

Con la muerte de Obregón se fue el
último caudillo de la Revolución de
1910.

1927 y el final

Ese año fue crucial: La Guerra del
Yaqui, el movimiento cristero, crisis
económica, descendió la producción
petrolera y agraria (El Bajío estaba
en guerra); Obregón decidió
reelegirse, Morones encabezó lo
contrario con la CROM, amenaza de
nueva intervención americana, la
tragedia infame de Huitzilac y la
penosa muerte de Arnulfo R. Gómez
en el panteón de Coatepec; en medio
tres divisionarios, la presencia del
río de sangre y muerte parecía nunca
terminar…

PEDRO ÁNGEL PALOU

M

José Emilio Pacheco escribe el final:

«Tres generales aspiraron a la
presidencia en 1927. Ninguno pudo
alcanzarla. A la postre, el único
beneficiario de Huitzilac fue Calles,
que salió listo para convertirse en el
Jefe máximo de la Revolución y
Hombre Fuerte de México.

«Al participar por acción y omisión
en el asesinato de Serrano, quien lo
había ayudado a ser lo que fue,
Obregón aniquiló algo dentro de sí
mismo.

«En cierto modo, la muerte más
horrible y afrentosa no fue la de
Serrano, ni siquiera de la de Arnulfo
R: Gómez, a quien tuvieron que atar
al paredón del cementerio de
Coatepec, pues se estremecía a tal
punto que las balas no  acertaban.

«El 17 de julio de 1928, El Rayo de
la Guerra, el mejor general
mexicano de todos los tiempos,
invicto, murió a manos de un
hombrecillo tembloroso: cayó de
bruces en un plato de mole en el
Restaurante «La Bombilla» de San
Ángel…»

PORTAL
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La condena
-Blumfeld, un solterón

«Un hombre no puede evitar el ser
rebelde».

Franz Kafka

Dice Borges: «El destino de
Kafka fue transmutar las
circunstancias y las agonías en
fábulas».  Por lo que vemos y
percibimos en esta apreciación de
escritor a escritor, no hay más que la
implícita voluntad de aceptar una
forma de ver el mundo a través de
los ojos de un autor, cuya filosofía
acerca de la escritura se resumía en
esta su irreductible confesión:
«Escribir es terrible, pero dejar de
escribir es una desgracia».

Pero arrimándonos al
contexto concreto y práctico en el
cual Franz Kafka concibió y
desarrolló su obra, surge
inevitablemente el universo kafkiano
al que aludimos hoy en día como
paradigma de lo absurdo, aquello
que pareciera no podría suceder en el
ámbito de lo humano, como en el
caso del escritor checo: el alrededor
de Franz estuvo siempre impregnado
por una atmósfera opresiva, una
aplastante figura paternal cuya
sombra pretendía ir aniquilando el
espacio vital del hijo  a modo de
extender su poder; así entonces,
Franz tuvo que aprender a convivir
con el silencio, de tal suerte que su
imaginación tuvo el arranque para
explorar asuntos relacionados con
las absurdidades cotidianas, cuentan
por ahí  -Justo Navarro, para ser

precisos-,  que a Kafka, «soltero en
casa de su padre, lo torturaban los
ruidos: su cuarto era el cuartel
general del ruido de toda la casa
¿cuántos ruidos soportaba? he
calculado, en una anotación de su
diario 13 ruidos diferentes: la puerta
del horno de la cocina, el roce de la
bata del padre contra el suelo
cuando el padre cruza el cuarto del
escritor, el mover y raspar las
cenizas de la estufa, las palabras de
la hermana»..., entre otros, y que ese
obsesivo estar buscando el silencio,
lo movió para prefigurarse
situaciones tan descabelladas como
aquella de convertir a Gregor Samsa
en un bicho monstruoso en La
metamorfosis.

Ahora bien, Franz Kafka tal
vez hubiese permanecido inédito,
porque el mismo creó sus textos sin
la pretensión de convertirlos en
libros, pensó en determinado
momento desaparecerlos, pero por
fortuna para todos sus lectores, su
gran amigo Max Brod, apelando
justamente a la amistad y sabiendo
que tenía en los escritos de Franz
algo importante, mediante su buenos
oficios, lo rescata del anonimato
luchando a brazo partido para que
su obra fuera publicada.

La condena - Blumfeld un
solterón son dos de sus relatos a los
que podríamos considerar como

primeros: La condena es de 1912,  y
Blumfeld... está fechado en 1915.
Ambos vienen reunidos en este libro
de modesta presentación cuyo valor
reside precisamente en que nos
permite iniciarnos en el recorrido de
la literatura kafkiana, porque hay
que estar conscientes de la necesidad
de un pasaje introductorio, a modo
de llegar con más elementos de
juicio a las lecturas torales, como
son EL proceso, El castillo,
América... de entre los mayormente
reconocidos, y en donde, según
Ángel Bernal en su Franz Kafka, el
genio en su laberinto, refiere con
certeza: «Sin duda, Kafka, legó a la
humanidad toda una concepción
sobre el dilema del individuo y
asumió como extremos la libertad y
la autoridad, es decir ese tránsito de
la impotencia del gobernado a la
omnipotencia del Estado en el que se
padece desolación y desesperanza».

El libro abre con Blumfeld,
un solterón, relato en donde muestra
los difíciles avatares de un empleado
en el seno de una oficina, de algún
modo tiene  su parto en las
relaciones un tanto extrañas que se
dan en ciertos lugares de trabajo, - y
que Kafka padeció en carne propia-
en este caso empleados de una
oficina. El espacio físico donde se
desarrolla la acción influye de
manera preponderante en los
personajes, no sólo es el lugar sino el

Género: Cuento.
Título: La condena - Blumfeld, un solterón.
Autor: Franz Kafka.
Editorial: Astri, S. A.
Colección: Biblioteca Literatura Universal.
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ejercicio del poder y sus
ramificaciones, esa desgastante
sensación de estar a la expectativa
en un terreno en el cual todos luchan
por tenerlo, para de ese modo
usufructuar el beneficio de las
órdenes, pero además es también el
comportamiento anodino de algunos,
la envidia reflejada en el otro por
tener mejor puesto, las conductas
rastreras a fin de conservar la
atención del jefe y por supuesto el
dominio, la sumisión. Blumfeld es
prácticamente acosado por sus
compañeros y la mala fe de su jefe,
pero se da tiempo para hacerse el
imprescindible, semejante
comportamiento no es más que el fiel
reflejo de una conducta colectiva
cuyas consecuencias a pesar de todo
no logran transformar a Blumfeld y
lo dejan aparecer en todo su
esplendor como el individuo cargado
de soledad, apocado e incapaz de
armar una revuelta. El retrato que
consigue Franz Kafka de Blumfeld,
supongo habla mucho de él y de sus
respectivas frustraciones, y eso puede
observarse al inicio del relato, pues
ahí se describe un tanto el origen de
ese obsesivo comportamiento y la
carga de psicosis que Blumfeld
padece.

Mientras tanto en La
condena entramos en ese mundo tan
particular de Franz: apretujado, de
movimientos mínimos, plagado de
una pesadez familiar tan incidente en
su persona y capaz de orillarlo a

cometer el ejercicio máximo de vida
que es la muerte, con un
apercibimiento tal, que cualquiera
entendería, y tal vez hasta aceptaría,
en tanto se da cuenta de lo estrujado
que esa alma vivía, de lo tan
aplastado que ese espíritu se
conservaba.  En La condena,  Georg
Bendemann, un joven comerciante
tramitaba el paso de su vida entre el
negocio de comercio propiedad de su
padre y escribiéndole cartas a un
amigo que se había ido a Rusia
disconforme con el futuro que le
ofrecía su país, Georg de pronto
encuentra a la señorita Frieda
Brandelfeld, joven de buena posición
social y con quien entabla
compromiso matrimonial -que
curioso, se llama muy parecido a
Blumfeld, el solterón del otro relato-,
a partir de esa decisión, los
acontecimientos en torno a Georg
Bendemann se tornan uno a uno en
experiencias insólitas, embadurnados
por el espíritu kafkiano que siempre
estuvo al acecho de su persona.
Aparece la figura de un padre cuya
importancia cobra desmedida
trascendencia en Georg, y quizá, en
cierta medida llega a sentirse en la
atmósfera un cierto influjo de la
circunstancia que rodeó la vida del
autor.

Como puede intuirse, estos
dos relatos reunidos en La condena -
Blumfeld, un solterón, son acaso,
una suerte de lectura que abre la
dimensión literaria de Franz Kafka.

El lector concordará conmigo,
después de haberle entrado a los dos
relatos en que ambos tienen algunos
de los elementos principales que
caracterizan la narrativa mayor del
autor.

Comencemos pues a
desmadejar el hilo de esta obra
cumbre que es la obra de Franz
Kafka, internándonos en los
pequeños relatos aquí recomendados:
La condena - Blumfeld, un solterón.

M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com
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Marte, ¡como nunca!

¡Ojo! Tomen nota. No se lo pueden
perder. En los últimos 5, 000 años no
se ha dado, y previsiblemente no se
volverá a dar en otros 60, 000 años.
Marte se está acercando en estos días
a la Tierra como nunca. Durante
junio y julio se ha ido acercando
gracias a la fuerza de atracción
gravitacional de Júpiter, culminando
el 27 de agosto su mayor
aproximación, día en que podrá
admirarse en el cielo junto con la
Luna, con el tamaño de la misma y
aún más brillante que ésta.

Es un maravilloso espectáculo que ni
nosotros, ni nuestros hijos, ni nietos,
tendremos la oportunidad de ver
nuevamente. ¡No se lo pierdan! Por

ningún motivo. Lo comento con
tiempo, para que se lo marquen en
su calendario y se programen para
estar pendientes: Se podrá admirar a
Marte como nunca el 27 de agosto al
caer la noche, que será cuando se
levante sobre el horizonte. Lástima
que no coincida con la Luna llena,
que es el 6 de agosto, pero en fin, eso
sería mucho pedir.

Al ver estas maravillas del Cosmos y
notar la precisión con que se
desplaza cada uno de la infinidad,
no ya de planetas o soles, sino de
constelaciones; al pensar en la
grandeza del Universo que Dios creó
para que tuviéramos una pequeña
idea de lo que es Él; al comparar con

MADRE NATURALEZA

el Universo nuestro planeta Tierra,
sobre el cual, cada uno de nosotros
es una insignificancia, no podemos
más que manifestar que es
incomprensible que los racionalistas
y positivistas (gente de izquierda) se
atrevan a afirmar que no hay
compatibilidad entre la fe y la
ciencia, e inclusive llegar a negar la
existencia de Dios.

A este respecto, José Hernández
Romero, astronauta mexicano de la
NASA,  después de su viaje espacial,
al dar gracias a la Santísima Virgen
de Guadalupe, nuestra querida
madrecita, en febrero del 2010,
declaró: «Claro que es posible el
diálogo entre la fe y la ciencia. Éste
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debe existir. Yo soy católico y al
mismo tiempo soy científico, y creo
que las dos deben coexistir e
interactuar. Yo estuve en el espacio y
pude contemplar todo lo que hay
fuera de nuestro mundo, y pienso que
es algo muy perfecto para que pueda
ser coincidencia. Entonces yo digo:
Sí hay Dios.»

En forma análoga se han expresado
los más grandes científicos de la
Historia. El Padre Chulalo, de
Barquisimeto, Venezuela, hizo una
recopilación muy interesante de lo
manifestado por ellos. Así, por
ejemplo, el gran Copérnico (1473-
1543) expreso: «Quién vive en
íntimo contacto con el orden más
consumado y la sabiduría divina…
¿no se sentirá estimulado a las
aspiraciones más sublimes? ¿Quién
no adorará al Arquitecto de todas
estas cosas?»

Es muy significativo lo que al
respecto manifiestan Kepler, Newton,
Lineo, Cauchy, Liebig, Darwin,
Marconi, Edison, Einstein, Max
Plank, Werner von Braun, por no
citar a todos.

Vale la pena citar el pensamiento de
unos cuantos -que de todos, el
espacio disponible no lo permite-,
aunque es notable que las mentes
más privilegiadas de la humanidad
en épocas muy diferentes y en forma
tan espontánea, coincidan en
reconocer la grandeza de Dios, no ya
de su existencia.

KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

MADRE NATURALEZA

Así, Kepler (1571- 1630) dice: «Dios
es grande, grande es su poder,
infinita su sabiduría. Háblenle cielos
y tierra, sol, luna y estrellas con su
propio lenguaje. ¡Mi Señor y mi
Creador! La magnificencia de tus
obras quisiera yo anunciarla a los
hombres en la medida que mi
limitada inteligencia pueda
comprenderla.»

El controvertido Darwin (1809-
1882), expresa: «Jamás he negado la
existencia de Dios. Pienso que la
Teoría de la Evolución es totalmente
compatible con la fe en Dios. El
argumento máximo de la existencia
de Dios, me parece la imposibilidad
de demostrar y comprender que el
Universo inmenso, sublime sobre
toda medida, y el hombre, hayan
sido frutos del azar.»

Y Einstein (1879- 1946): «Todo aquel
que está seriamente comprometido
con el cultivo de la ciencia, llega a
convencerse de que en todas las leyes
del Universo está manifiesto un
espíritu infinitamente superior al
hombre y ante el cual nosotros con
nuestros poderes debemos ser
humildes.»

Por último, quiero citar a Werner
von Braun (1912- 1977), científico
alemán que hizo posibles los viajes
espaciales: «Por encima de todo está
la gloria de Dios, que creó el gran
Universo, que el hombre y la ciencia
van escudriñando e investigando día
tras día en profunda adoración.»

El ejemplo de estas luminarias de la
ciencia debería abrirnos los ojos
para entender que el hombre no
puede impunemente alterar el orden
maravilloso que Dios estableció en
su Creación, en la Naturaleza. En
mantener ese orden divino consiste la
cultura de la vida, como la llamó Su
Santidad Juan Pablo II, la que
debemos a como dé lugar lograr
reinstaurar en el mundo, para que
podamos superar la tremenda crisis
ambiental, así como todas las demás
crisis.

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»
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La Fiesta San Alfonso

Existe un pueblo en el territorio
poblano en el que la tradición más
importante ha sido y sigue siendo la
celebración del santo patrono San
Alfonso, el 2 de agosto. Aunque meses
antes se juntan los más destacados y
animosos habitantes para organizar el
evento. Y aunque muchos de nosotros
(algunos de ustedes, amigos lectores, y
el que esto escribe) no sabríamos por
dónde llegar a esta población, hay
gente que sí identifica en qué curva del
camino detenerse para tomar la
desviación.
Lo cierto es que San Alfonso sigue
siendo un poblado desconocido,
empequeñecido luego de que
finalizaran sus años  de auge, aunque
tiene amplia historia que vale la pena
conocer.

Enclavada entre un par de montes de
la sierra poblana oriental, la cañada
donde se construyó el pueblo formaba
parte de la ruta de los tamemes que,
en relevos desde Veracruz, llevaban
diariamente a Tenochtitlan pescado
fresco a los emperadores mexicas. Se
dice, además, que fue paso de alguna
brigada española, y los ancianos del
pueblo rumoraban que, más arriba de
San Alfonso, más arriba aun de las
minas de Santa María, en el
municipio de Ixtacamaxtitlán, se
encontraban las ruinas del casco de
una vieja hacienda que perteneció a
uno de los conquistadores españoles.
Quizá por ello es que un alto
porcentaje de la población de la
región es de tez blanca, cabello rubio
y ojos muy azules. Lo que se ha
podido comprobar con respecto al
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Al principio de los años cuarenta las
cosas se complicaron: Los sindicatos 
exigieron mejores salarios y
prestaciones, la Forestal impuso
multas y restricciones a la tala de
árboles, la competencia de fábricas
más modernas hizo que los precios no
fueran competitivos, además de que
las minas se agotaban y había que
buscar el material en túneles más
profundos. La producción se hizo
incosteable y en 1945 la fábrica cerró
definitivamente. El toque del silbato
que en las frías mañanas hacía
aparecer hombres envueltos en sus
sarapes que de todas direcciones
bajaban hacia el portón de la fábrica,
enmudeció para siempre. Los antes
bulliciosos sábados de mercado, llenos
de vida, de intercambio de anécdotas
y de chismes locales, se volvieron
quietos y silenciosos. Al acabarse la
fábrica y el trabajo, se acabaron
también las grandes fiestas en las
casas de los patrones.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

origen de San Alfonso es que, a finales
del siglo XIX, un geólogo francés
llamado Mauricio Jacobi Bolling,
buscando minas de oro, encontró
trozos de caolín a los lados del camino
a Santa María. Pronto se olvidó del
oro y concentró sus esfuerzos en
explotar las minas de tan buen
material para fabricar cerámica de
excelente calidad. El 19 de mayo de
1879 varios empresarios de Puebla y
de la Ciudad de México –dicen los
viejos del pueblo, que entre ellos
figuraba el mismo don Porfirio Díaz– 
fundaron la Industria Cerámica de
Coayuca, y finalmente, en 1880,
inauguraron la fábrica en un sitio
cercano a Coayuca, que contaba con
los elementos necesarios: Agua para la
cerámica y leña para los hornos. A la
fábrica se le llamó San Alfonso, y
pronto se construyeron las casas del
gerente y su familia. La región se llenó
de vida, ya que cientos de personas
fueron empleadas en esta industria.

Estos fueron años de  progreso, de
bonanza, sólo interrumpidos por la
Revolución. En 1915 -nos cuenta la
novelista costumbrista Adriana
Vázquez-Mellado- la fábrica tuvo que
cerrar durante seis meses al ser
convertida en cuartel por los
carrancistas, lo que ocasionó ataques
de los zapatistas.

Una vez restablecida la paz en el país,
las cosas mejoraron y San Alfonso
creció y ocupó un importante lugar en
la región.

Todo pareció terminar, pero, así como
renacen los retoños de los árboles al
final del invierno, el poblado empezó
a recobrarse. Todos ayudaron para
conseguir que se electrificara el
poblado y que se entubara el agua. El
aserradero, después de que los montes
se recobraran, fue reabierto y hoy es
una próspera industria.

San Alfonso es hoy una entidad
progresista que ha encontrado la
solución a sus problemas más
urgentes, como son la salud y la
educación de sus niños y adultos
(muchos de estos últimos eran
analfabetos), su participación e
integración política, el transporte y la
comunicación de su comunidad.

Fiesta del santo patrono

San Alfonso es una comunidad llena
de tradiciones, muchas de ellas
religiosas. Y la más importante de la
región es la fiesta dedicada al santo
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patrono san Alfonso, el 2 de agosto,
que se celebra con gran concurrencia.
Meses antes se juntan los más
destacados y animosos habitantes que
organizarán el esperado evento:
Distribuir las comisiones, escoger las
actividades deportivas y, algo muy
importante, seleccionar el conjunto
musical para el baile, festejo con el
que por la noche culmina el evento.
También, meses antes, se ponen los
bailables y números musicales que
ejecutarán los niños y los jóvenes de la
localidad. Para este día tan importante
no debe faltar ¡una reina! Y es a lo
largo del año que los organizadores y
los padres de familia proponen, de
entre las jóvenes más agraciadas, a la
que representará a San Alfonso, con
cuya coronación, precedida de una
misa, darán inicio los festejos.

Las vísperas son de mucho
movimiento, pues hay que terminar
los trajes para los bailables y los
últimos ensayos; hay que levantar los
puestos, instalar el sonido, colocar las
mantas, revisar el lienzo para el
rejoneo; hacer los tamales, preparar el
pozole y muchos otros antojitos; hay
que elaborar pulque y litros y litros de
café y atole. También hay que surtirse
de grandes cantidades de refrescos,
cervezas y otras bebidas fuertes, pues
ese día ¡se bebe y se come en grande!

Llega el gran día, y muy tempranito,
empezando desde el puente de entrada,
hay que decorar la calle principal y
sobre la tierra apisonada se dibujan
grecas, círculos y flores con aserrín

teñido de distintos colores para recibir
a los visitantes ¡como ellos se merecen!

Por todos los caminos llegan los
visitantes y los callejones, antes
vacíos, se llenan de coches,
camionetas y camiones de redilas que
transportan vaquillas y toretes. Bajo
un cielo muy azul y un sol intenso se
llevan a cabo la misa, la coronación,
los bailables, el rejoneo y demás
suertes de la charrería, mientras la
gente come y bebe en los pintorescos
puestos. La tarde transcurre entre
carreras de caballos y partidos de
pelota. Por la noche, bajo un cielo
muy oscuro y los fuertes sonidos de las
bocinas resonando por el valle, los
tímidos jóvenes y las muchachas del
lugar se agrupan en las orillas de la
pista entre pieza y pieza, riendo y
lanzándose expresivas o indiferentes
miradas que decidirán con quién
bailarán la siguiente tanda.
Finalmente, la música calla, las voces
y las risas de los últimos festejantes se
van apagando y la madrugada cierra
otra fiesta más del santo patrono de
San Alfonso.

Breves apuntes sobre san Alfonso M.
de Ligorio

El nombre de Alfonso significa: «listo
para el combate». Y el santo al que se
venera en la población a la que nos
hemos referido, nació cerca de
Nápoles el 27 de septiembre de 1696 y
murió el 1 de agosto de 1787. Sus
padres fueron don José, marqués de
Ligorio y capitán de la Armada naval,
y doña Ana Cabalieri.

Alfonso fue el primogénito de siete
hermanos, cuatro varones y tres niñas.
Siendo aún niño, fue visitado por san
Francisco Jerónimo, el cual lo bendijo
y anunció: «Este chiquitín vivirá 90
años, será obispo y hará mucho bien».
A los 26 años, caso excepcional,
obtiene el grado de doctor en ambos
derechos, civil y canónico, con notas
sobresalientes en todos sus estudios.

Su padre, que deseaba hacer de él un
brillante político, lo hizo estudiar
varios idiomas modernos, aprender
música, artes y detalles de la vida
caballeresca. Y en su profesión de
abogado iba obteniendo resaltantes
triunfos. Pero todo esto no lo dejaba
satisfecho. A sus compañeros les
repetía: «Amigos, en el mundo
corremos peligro de condenarnos».

Su padre quería casarlo con alguna
joven de familia muy distinguida para
que formara un hogar de alta clase
social. Pero cada vez que le
preparaban algún noviazgo, la novia
tenía que exclamar: «Muy noble, muy
culto, muy atento, pero... ¡Vive más
en lo espiritual que en lo material!».

Hubo un pleito famoso entre el doctor
Orsini y el gran duque de Toscana. El
doctor Alfonso defendía al de Orsini.
Su exposición fue maravillosa,
brillante. Sumamente aplaudida. Creía
haber obtenido el triunfo para su
defendido. Pero en ese caso se da
cuenta que no tiene oficio para los
pleitos civiles. Se encierra en su cuarto
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y está tres días sin comer. No hace
sino rezar y llorar.

Después se dedica a visitar enfermos,
y un día en un hospital de incurables
le parece que Jesús le dice: «Alfonso,
apártate del mundo y dedícate sólo a
servirme a mí». Y se dirige luego a la
iglesia de Nuestra Señora de la
Merced y ante el sagrario hace voto
de dejar el mundo. Y como señal de
compromiso deja su espada ante el
altar de la Virgen María.

Pero tuvo que sostener una gran lucha
espiritual para convencer a su padre,
el cual cifraba en este hijo suyo,
brillantísimo abogado, toda la
esperanza del futuro de su familia. Al
fin, a los 30 años de edad logra ser
ordenado sacerdote. Desde entonces se
dedica trabajar con la gente de los
barrios más pobres de Nápoles y de
otras ciudades. Reúne a los niños y a
la gente humilde al aire libre y les
enseña catecismo.

Su padre, que gozaba oyendo sus
discursos de abogado, ahora no quiere
ir a escuchar sus sencillos sermones
sacerdotales. Pero un día entra por
curiosidad a escucharle una de sus
pláticas, y sin poderse contener
exclama emocionado: «Este hijo mío
me ha hecho conocer a Dios». Y esto
lo repetirá después muchas veces.

Se le reunieron otros sacerdotes y, con
ellos, el 9 de noviembre de 1752,
fundó la Congregación del Santísimo
Redentor (o Padres Redentoristas). Y a
imitación de Jesús se dedicaron a

recorrer ciudades, pueblos y campos
predicando el evangelio. Su lema era
el de Jesús: «Soy enviado para
evangelizar a los pobres».

Durante 30 años, con su equipo de
misioneros, recorre campos, pueblos,
ciudades, provincias, permaneciendo
en cada sitio 10 o 15 días predicando,
para que no quedara ningún grupo sin
ser instruido y atendido
espiritualmente. La gente, al ver su
gran espíritu de sacrificio, corría a su
confesionario a pedirle perdón de sus
pecados. Solía decir que el predicador
siembra, y el confesor recoge la
cosecha.

Es admirable cómo a san Alfonso le
alcanzaba el tiempo para hacer tantas
cosas. Predicaba, confesaba,
preparaba misiones y escribía. Hay
una explicación: Había hecho votos de
no perder ni un minuto de su tiempo.
Y aprovechaba este tesoro hasta lo
máximo. Al morir dejó 111 libros y
opúsculos impresos y 2 mil
manuscritos. Durante su vida vio 402
ediciones de sus obras.

Su obra ha sido traducida a 70
lenguas, y ya en vida llegó a ver más
de 40 traducciones de sus escritos.

Para su libro más famoso, Las Glorias
de María, empezó san Alfonso a
recoger materiales cuando tenía 38
años de edad, y terminó de escribirlo a
los 54 años, en 1750. Su redacción le
gastó 16 años. Sus obras las escribió
en sus últimos 35 años, que fueron
años de terribles sufrimientos.

En 1762 el Papa lo nombró obispo de
Santa Agueda. Quedó aterrado y dijo
que renunciaba a ese honor. Pero el
Papa no le aceptó la renuncia.
«Cúmplase la voluntad de Dios. Este
sufrimiento por mis pecados»,
exclamó, y aceptó. Tenía 66 años.

Estuvo 13 años de obispo. Visitó cada
dos años los pueblos. En cada pueblo
de su diócesis hizo predicar misiones,
y él predicaba el sermón de la Virgen
o el de la despedida. Vino el hambre y
vendió todos sus utensilios, hasta su
sombrero y anillo y la mula y el carro
del obispo para dar de comer a los
hambrientos. Cuando le aceptaron su
renuncia de obispo exclamó: «Bendito
sea Dios que me ha quitado una
montaña de mis hombros».

Con el paso de los años fue perdiendo
la vista y el oído. San Alfonso murió
el 1 de agosto de 1787. Tenía 90 años.
El Papa Gregorio XVI lo declaró santo
en 1839. El Papa Pío IX lo declaró
Doctor de la Iglesia en 1875.
Fuentes consultadas: México
desconocido No. 294 / agosto 2001,
Artículo de Susana Vázquez Mellado;
Vidas de Santos, Luis Kirchner, Ed.
Alba,  2005.
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Jamaica es para todos nosotros el
nombre de una pequeña isla en el
mar Caribe. Un país de gente de
«color» muy alegre y bullangera,
que, de vez en cuando, se enfrenta
con la selección nacional de futbol
en las eliminatorias de la
CONCACAF.  Y también es el
nombre de una sabrosa bebida de
color rojo solferino que se prepara
con pequeñas hojas secas de esta flor
llamada genéricamente Jamaica.
Pero en Tepeaca es eso y más., ya
que tenemos un pequeño cerro en
cuyas estribaciones vive mucha
gente, la cual ha conformado una
colonia; y a ambos -cerro y colonia-
les llamamos Jamaica.

Caminar por sus pequeñas,
empinadas y desalineadas calles, es
parte de un «paseo» que los
tepeaquenses hacemos de vez en
cuando por esta zona norponiente de
la cabecera municipal. Aunque debo
reconocer que son pocos, muy pocos,
los que realmente conocen las
«entrañas» del barrio o de la
colonia, como mejor nos gusta
llamarle.

Y es que Jamaica siempre ha estado
habitado, unas veces más, otras
veces menos, pero tiene presencia de
ocupación humana desde al menos el
periodo arqueológico conocido como
Preclásico (2500 años a.C.). De
acuerdo con una serie de «tiestos»
arqueológicos encontrados en esa
zona de Tepeaca (Proyecto
Acatzingo-Tepeaca, Mesoamerican
Research Foundation 1998), es para

los estudiosos de esta materia el
periodo del florecimiento de la
cultura teotihuacana, y
prácticamente el periodo de la
aparición de la cerámica, como un
elemento esencial del avance
tecnológico de las culturas
mesoamericanas.

De ahí la importancia del lugar que
la vox populi conoce como Jamaica.

De acuerdo con la tradición histórica
plasmada en los códices
Cuauhtinchan I, II, III Y IV, y en la
misma Historia Tolteca-Chichimeca,
elaborados por los sub grupos
pinóme, de origen «chichimeca»,
asentados desde el siglo XII en el
vecino Cuauhtinchan. En esta zona
detrás del enorme cerro Tepeyacatl,
a su llegada en 1182 había grupos de
personas diseminados entre las

laderas de los cerros llamados
genéricamente citecas y cozotecas, y
son precisamente  estos últimos los
que se ubican en las faldas del cerro
de Jamaica; bibliográficamente será
la primer fuente documental que nos
habla del sitio y de sus moradores.
Por ello, esta vez decidimos abonar
algo más para el conocimiento de
esta zona de la cabecera municipal
de Tepeaca.

Del Archivo Histórico Municipal de
Tepeaca hemos consultado sobre
Jamaica, y es en el siglo XIX que se
advierte que existe un criadero de
mármol en el cerro de Jamaica. (leg.
123, f. 2 A.H.M. de T.). Y es quizá
la primer referencia oficial sobre este
tema tan de Tepeaca, por ser
productor los últimos tres siglos de
este importante mineral que tanta
fama nos ha dado. Baste recordar

TEPEACA DE AYER Y HOY

Jamaica



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
35

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
35

01 AGOSTO DE 2013

MOMENTO

dos de los colores más conocidos no
sólo en México, sino alrededor del
Planeta, que llevan como apellido a
Tepeaca. Me refiero al gris y al rosa,
de alta calidad, durabilidad y
belleza.

Con esta cita sabemos que es justo en
esta zona del cerro en donde por vez
primera se inicia el proceso de
extracción del recurso natural no
renovable que, hasta nuestros días –
aunque en menor escala-,  se
continúa extrayendo.

Jamaica es un barrio-colonia de la
cabecera municipal de Tepeaca,
ubicado en la parte norponiente a 2,
250 metros sobre el nivel del mar.
Hoy día su población fluctúa entre
los 450 y 500 habitantes. Pero
durante los siglos X y XI de nuestra
era fue un sitio bastante poblado,
quizá albergó a más de 2 mil
personas, de acuerdo con los datos
de campo e investigación que
realizaron especialistas en
arqueología de la Universidad
Estatal de Pennsylvania, entre los
años 1996-1999 en la zona.

De esos estudios sabemos bien que
este cerro de Jamaica fue un enclave
de origen ciento por ciento
teotihuacano; en sus estribaciones se
localizaron al menos dos importantes
plazas abiertas con sus adoratorios
ya destruidos por el paso del tiempo,
pero aún con la suficiente
información para hablarnos de los
taludes, escalones y muros del más

puro estilo teotihuacano que en este
lugar se ubicaron.

 Así mismo, se han localizado miles
de pedazos de barro y vestigios
arqueológicos que fechan el periodo
Clásico del apogeo de la gran
metrópoli mesoamericana.

Jamaica es un sitio importante del
Tepeaca de ayer y hoy. Hábitat
principal de los grupos de origen
olmecoide, conocidos como
cozotecas. El sitio de origen de
Teotihuacano (más culto) del
Tepeyacac antiguo. Primer sitio de
explotación de mármol en nuestra
región. Sede de uno de los primeros
campamentos del ejército
conquistador español que merodeó,
rodeó y se estableció alrededor del
grande cerro Tepeyacatl en los
últimos días de agosto y primeros de
septiembre de 1520.

Cuenta la historia del lugar, con
datos del Archivo Histórico
Municipal de Tepeaca, que a finales
del siglo XIX la fracción geográfica
del cerro de Jamaica, segregada de
la mole total del cerro Tepeyacatl,
era propiedad de la señora Jerónima
Berra Guerra, quien tenía registrada
la propiedad a su nombre, y su
familia era la que explotaba el
criadero de mármol. Es probable que
esta familia fuera de inmigrantes
italianos llegados a la zona de
Tepeaca en la tercera década del
siglo XIX (1870-1890), ya que
existen otros datos respecto a la
presencia de estos italianos en
Tepeaca, de apellidos Altieri, Priante
o Megale, que arribaron a estas
tierras a finales del XIX y principios
del XX.

Para entender y comprender mejor
esta suposición, es bueno remitirnos
a la historia que nos recuerda que
México necesitaba inmigrantes para
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repoblar al país después de su
Independencia. Entonces se iniciaron
campañas de apertura a la
inmigración europea, pero, debido a
los movimientos armados del país, se
rechazó la propuesta de aceptar
españoles, franceses, británicos y
angloamericanos. La única opción
que tenía México eran los italianos,
austriacos y suizos. Los liberales
aprobaron la política de fundar
colonias italianas en territorio
mexicano, pero se pusieron muchas
condiciones: se aceptaron sólo
aquellos ciudadanos que tuvieran
dominio del trabajo agrícola y
ganadero, que fueran cristianos
(católicos), fuertes y sanos. Evitando
así una inmigración masiva e
intentos de reconquista europea del
territorio nacional.

La mayoría de los italianos que
vinieron a México eran agricultores
o trabajadores relacionados con las
actividades agrícolas. La mayoría de
estos inmigrantes procedieron del
norte de Italia, especialmente desde
el nordeste de las regiones de Véneto,
Lombardía, Trentino-Alto Adigio,
Lacio, Toscana, Forlì-Cesena en
Emilia-Romaña, en donde Berra es
un municipio que está situado en este
territorio. El nombre de este
municipio italiano es el primer
apellido de doña Jerónima Berra
Guerra, primera propietaria del
cerro de Jamaica que venimos
comentando.

Otros inmigrantes llegaron en las
primeras décadas del siglo XX,

incluidos muchos del sur de Italia,
como los ya citados Priante, Megale
y Altieri, que procedían de Rivello,
Potenza, poblaciones y territorios
cercanos a Nápoles en el sur
Italiano. (Y de los que hemos
hablado ya en otras páginas de esta
misma revista.)

Un número importante de colonos
italianos que llegaron a finales de
1800 y principios de 1900, recibió
donaciones de tierras de parte del
Gobierno mexicano. Los italianos
emigraron a Chipilo en 1882. Casi
3,000 colonos italianos se asentaron
en esta localidad, donde todavía hoy
se habla el dialecto veneciano de
esos primeros colonos.
(Comunicación personal con
Eduardo Montagner, cronista,
historiador y escritor en lengua
véneta-chipileña –diría él- originario
y vecino de Chipilo, Puebla.)
«…Los italianos de Chipilo son
famosos en Italia por una batalla del
Monte Grappa que hicieron en favor
del presidente Carranza de México
en 1917. Un centenar de ellos
lograron rechazar el ataque del
revolucionario Emiliano Zapata, que
con 4.000 soldados trató de arrasar
el pueblo de Chipilo. El entonces
Presidente de México Venustiano
Carranza nombró ‘general’ a
Giacomo Berra, el jefe de los
italianos de Chipilo» (Ibíd.) Nótese y
compréndase que la primera dueña
del «cerro de Jamaica» era familiar
directo de este «general», ambos
apellidados Berra.

De acuerdo con datos del Archivo
Histórico Municipal de Tepeaca, en
1900 se le cobran importantes réditos
que adeuda la señora Berra Guerra
al municipio, y en  1903 se remata el
«Cerro Grande» y también el de
«Jamaica». Pasando a manos de la
familia Huerta Victoria.
Posteriormente, en los años 30 del
siglo XX, se fraccionó el cerro y
pasó a propiedad de familias cuyos
apellidos predominantes fueron:
Ruiz, Huerta, Sánchez, Mota, entre
otros.

Aunque se permitió que familias
asentadas en dicho cerro continuaran
viviendo allí, se abrieron varios
sitios de explotación de mármol y
quebradoras de piedra. Más tarde, a
mitad de los años 60 y principios de
los 70, se instalaron importantes
empresas procesadoras de cal.
(La cal es un término que designa
todas las formas físicas en las que
pueden aparecer el óxido de calcio
(CaO) y el óxido de calcio de
magnesio (CaMgO

2
), denominados

también, cal viva, o
generalmente cal; y dolomía
calcinada, respectivamente. Estos
productos se obtienen como resultado
de la calcinación de las rocas,
calizas o dolomías). Adicionalmente,
existe la posibilidad de añadir agua
a la cal viva y a la dolomía
calcinada obteniendo productos
hidratados denominados
comúnmente cal apagada óhidróxido
de calcio (Ca (OH)

2
)y dolomía

hidratada  (CaMg (OH)
4
)
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(http://es.wikipedia.org/wiki/
%C3%93xido_de_calcio).

La cal se ha usado, desde la más
remota antigüedad, de
conglomerante en la construcción;
también para pintar (encalar) muros
y fachadas de los edificios
construidos con adobes o tapial
(Ibíd.)

En esa zona han sobresalido
empresas caleras, como Cal y
triturados de Tepeaca S.A. de C.V.;
Cal La Gloria; Cales de Tehuacán; y
Cales industriales mexicanas, entre
otras.

Las familias que en «Jamaica»
habitan se conocen entre sí y juntos
han construido su capilla católica,
que tiene como imagen principal al
llamado Señor de Jamaica, una
hermosa talla que data de principios
del siglo XVIII y que por mucho
tiempo estuvo en la capilla del
barrio de El Calvario, hasta que se
construyó su capilla y ahí fue
trasladado. La mayoría de los
moradores de esta colonia profesa la
religión católica, y sus pequeños
asisten a las escuelas diversas de la
cabecera municipal, pero
principalmente a las de la colonia
San Juan Negrete, vecina de
Jamaica, y sólo separada por la
carretera federal Puebla-Tehuacán.

Por sus empinadas callecitas, sus
veredas y sus accesos deambulan y
cohabitan mujeres y hombres de
todas las edades. Campesinos,

JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA

REFLEXIONESTEPEACA@HOTMAIL.COM

CRONISTA DE LA CIUDAD DE

TEPEACA, PUEBLA

M
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obreros, maestros, amas de casa,
artesanos, mecánicos, sastres,
eléctricos, albañiles, hojalateros,
comerciantes, empleados. Todos
acostumbrados al ruido de las
fábricas, al estallido de las piedras
cuando se quiebran al recibir por sus
empinados caminos las aguas
broncas del cerro. El paisaje
blancuzco y la propia contaminación
del humo de las calderas, que se
esparce en el espacio cercano por las
chimeneas. Pero también la
tranquilidad que se percibe en una
colonia periférica del centro de
población, como es Jamaica.

Familias de apellidos como:
Zavaleta, Flores, Machorro, Huerta,
Sánchez, Rojas, Hernández,
Meneses, conviven permanentemente
en un ambiente de campo, de
industria y de negocios, como la
miscelánea Jazmín, el lote de autos
Contreras, el nuevo y flamante hotel
Antares, el salón campestre La
Curva, y otros. Pero, sobre todo, de

armonía… que es lo que da vivir en
la provincia tepeaquense. En ese
nuestro Tepeaca de ayer, de hoy y de
siempre.

(*) reflexionestepeaca@hotmail.com
www.cronistadetepeaca.com.mx
Escúcheme todos los sábados y
domingos de 7 a 9 a.m. a través de
XEPA «Punto 10» en el 1010 de
A.M. en «Reflexiones desde
Tepeaca» (La voz de la región). Y
martes y jueves en «radio Xalli» en
el 97.9 de F.M. de 19 a 21 hrs.
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Congreso de Anáhuac
Primera parte

En el desarrollo de nuestro naciente
Estado nacional y en su búsqueda
por su independencia, para llegar a
tal deseo, encontramos que con la
muerte de Hidalgo termina la
primera etapa de la Guerra de
Independencia. Miguel Hidalgo cede
su mando a Ignacio López Rayón, le
encarga dirigir la Junta Suprema de
Gobierno, que se encontraba en
plena decadencia, en la cual había
perdido toda autoridad; y fue a José
María Morelos a quien la Junta
reconoció autoridad.

Morelos tuvo el acierto de no
confundir la disciplina de grupo con
los intereses de la nación; tuvo
autoridad moral y militar. En base a
lo anterior, creó el Congreso de
Chilpancingo, el cual cumplió con
los ideales constitucionales que
Morelos propuso, creándose las
bases para acabar con la anarquía.
Así, la lucha de la independencia
sigue bajo los mandos de José María
Morelos y Pavón y de Ignacio López
Rayón, cumpliéndose el objetivo de
legitimar el movimiento de
independencia y así formar una
nación con leyes, administración y
representación propia, a lo que más
tarde le llamarían estado de derecho.
Como una primera acción, se
organiza la Suprema Junta Nacional
de América, siendo los principales
héroes de Independencia los que la
conformaron, elaborando las
propuestas necesarias para seguir en
pie de guerra, así como los medios
necesarios para lograrla. Se le llamó
«suprema» porque reunía la

autoridad necesaria para dar orden a
todas las acciones insurgentes; y
«americana» porque representaba
todos los territorios de la colonia.
Es así que el 16 de marzo de 1811,
en la ciudad de Saltillo, Coahuila,
Allende, antes de partir hacia los
Estados Unidos, designó a Ignacio
López Rayón comandante del cuerpo
de 3,500 soldados, que eran los que
quedaban del ejército original. La
tropa al mando de López Rayón se
dirigió a Zitácuaro, en Michoacán.
Con muchos tropiezos y penurias, ya
que todas las ciudades que habían
sido capturadas por los insurgentes
habían sido recapturadas por el
Ejército Real; a pesar de esto, logró
su objetivo, y el 19 de agosto de
1911 convocó a la formación de una
Suprema Junta Nacional Americana,

con el objetivo de gobernar a
nombre de Fernando VII, así como
organizar los ejércitos y liberar a la
patria de la opresión.

A pesar de que el Estado de
Michoacán estaba controlado por los
independentistas, se logró organizar
a la Suprema Junta, y desde ese
lugar se emitieron los elementos
constitucionales, redactados por
Rayón, en 38 artículos, que
plasmaban los pensamientos de los
insurgentes.

Por poco la Guerra de la
Independencia casi se extinguía en
1811. Para evitar esto, varios jefes
guerrilleros llegaron a Zitácuaro a
discutir el futuro de la insurgencia.
Algunos historiadores consideran que
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abandonando la causa de los
europeos para unirse a sus
compatriotas; asimismo, proponía un
arreglo para terminar el conflicto.
En el mismo manifiesto se establecía
la igualdad de derechos entre el
español americano y el español
europeo; se proponía el
establecimiento de Cortes, como en
España, mientras el monarca
estuviera recluido en prisión,
prometía que continuarían pagando
los antiguos sueldos, que las
personas y las propiedades serían
respetadas, que los europeos tendrían
las mismas prerrogativas que los
criollos, y se comprometía a
reconocer a Fernando VII como rey
de México, si éste establecía su
residencia en territorio americano;
ofrecía, además, ayudar a la
península en su lucha contra los
franceses con combatientes y dinero.
Entre las diversas propuestas
destacaban: La intolerancia religiosa
-al aceptar a la religión católica
como la oficial-, la abolición de la
esclavitud, separación de poderes en
Ejecutivo, Legislativo y Judicial, y
reconocimiento de la soberanía
popular y la independencia de la
Nueva España.

Los planteamientos de Rayón fueron
aceptados por la mayoría de los
representantes de los grupos
insurgentes, sobre la idea de
independencia y de cómo se podría
organizar al nuevo gobierno, pero
aún había que pulir la ideología de
los independentistas, por lo que
había que completar a todos los

representantes insurgentes de las
provincias que existían durante la
administración colonial.
Los objetivos de la Junta de
Zitácuaro eran los mismos que los de
las otras juntas de las colonias
españolas, que eran: Derrocar la
estructura virreinal que le negaba
derechos a todos los criollos,
gobernar a nombre de Felipe VII y
coadyuvar a la independencia de la
patria. Hasta este punto de la
Historia, los criollos no luchaban
por la independencia de la Nueva
España, sino por el derecho a ocupar
los puestos de poder que
tradicionalmente les negaba la
estructura virreinal; luchaban para
expulsar a los peninsulares del
territorio, pero al mismo tiempo
querían seguir bajo la jurisdicción de
la Corona. Estaban dispuestos a
sujetarse a la autoridad del monarca,
en cuanto éste obtuviera su libertad y
retornara el poder. Es más, estaban
dispuestos a financiar al movimiento
de resistencia español que pretendía
derrocar al usurpador José Bonaparte
y restituirle el trono a Felipe El
Deseado.

A pesar de todos sus ideales, cuando
los criollos se referían a querer la
independencia de la patria, no se
refieren a México, que no existía
como tal. Se referían a España, ya
que a ésta es a la que consideraban
su patria. Querían la independencia
del reino español del dominio
francés. Querían obtener el favor de
Felipe VII al tomar el papel de
héroes salvadores de la Corona, y

la reunión se realizó en el
Ayuntamiento de La Villa y no en la
casa de Rayón.

Fue en este lugar donde se eligió a
Ignacio López Rayón como
presidente y se tomó el juramento al
naciente gobierno. Este acto se
repitió en muchas poblaciones de la
Intendencia de Michoacán. Su
existencia se difundió por todo el
mundo; incluso Simón Bolívar, el
libertador de Sudamérica, la
reconoció.

Esta Suprema Junta emitió los
primeros elementos constitucionales
considerados como antecedentes de
la Carta Magna. También fue esta
Junta la que emitió el Decreto de
Bandera Nacional, donde ya se
incluía al águila. Se decretó el 16 de
septiembre como día de festejo de la
Independencia. Por lo que se puede
considerar como la fundación de un
nuevo Estado, con su primer
gobierno.

Por supuesto, la Junta no reconocía
la estructura virreinal novohispana
por considerarla ilegítima. La Junta
quedó integrada por López Rayón,
como presidente; José María
Liceaga, como 2do vocal; José Sixto
Verduzco, como 3er vocal, y José
María Morelos, como 4to vocal.
López Rayón emitió un manifiesto
dirigido al virrey en marzo de 1812,
en el cual se protestaba contra la
costumbre de fusilar prisioneros, se
convocaba a los soldados criollos en
las filas del Ejército Realista,
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esperaban al final ser recompensados
con el reconocimiento del monarca
de sus plenos derechos como
ciudadanos españoles. Buscaban ser
considerados con los mismos
derechos de los españoles
peninsulares, aunque hubiesen
nacido en América. Consideraban
que por sus venas corría la misma
sangre española, su aspecto físico era
igual al de un peninsular, su intelecto
era igual o mejor que el de los
europeos y, por lo tanto, merecían
gobernar las colonias del monarca
en Amerindia. Por eso hacían tanto
énfasis en decir: «Gobernaremos a
nombre de Felipe VII», en cuanta
reunión sostenían.

Es por eso que el manifiesto enviado
al virrey, de la Suprema Junta
Nacional Americana, sólo tutelaba
los derechos de los criollos. Éstos, en
ningún momento hacían mención de
lo decretado por Hidalgo en
Guadalajara concerniente a la
devolución de las tierras a sus
dueños originales. Sólo querían
obtener los mismos privilegios que
los gachupines.

Todas estas propuestas fueron
ignoradas por el virrey Venegas, su
orden fue que se incinerara el
manifiesto, como se hacía con los
herejes.

Ante tal fracaso, López Rayón inició
una serie de campañas militares en
contra del Ejército Realista.

Desafortunadamente, no tuvo los
resultados esperados, no pudiendo
contener los embates del general
Calleja, quien logró expulsar a la
Junta de la ciudad de Zitácuaro los
primeros días de 1813. Ante estos
fracasos, los integrantes de la Junta
se dispersaron, llevándose consigo
una fracción del ejército para
parapetarse en diferentes regiones del
territorio. José Sixto Verduzco se
atrincheró en Michoacán, José
María Liceaga se movilizó a
Guanajuato y José María Morelos
continuó su resistencia en la región
de la Tierra Caliente.

Al fraccionarse el ejército
independentista, se produjo una
ruptura en el mismo: Tanto Liceaga
como Verduzco, desconocieron el
mando de Rayón y se
autoproclamaron líderes de la Junta,
por lo que a mediados de 1813 esta
Junta desapareció.

La Suprema Junta Nacional
Americana, instalada hace 201 años,
significó la fundación del nuevo
Estado mexicano y su primer
gobierno. A pesar de  que no se le ha
dado la importancia histórica, esta
junta contribuyó a mantener
encendida la llama independentista
en un momento crítico de la Guerra
de Independencia, en el que la
insurgencia había sido casi
eliminada.

La importancia de la Suprema Junta
Nacional Americana estriba en la
formación de la patria mexicana. Es
por eso su importancia histórica en
la formación del país.
La historia de nuestro país no ha
sido justa con esta Junta, no se le
han reconocido sus aportaciones
institucionales; apenas fue tomada en
cuenta en el 2012, por el Congreso
de la Unión, para ser incluida en el
calendario cívico nacional y que su
nombre se inscribiera con letras de
oro.

Así, podemos recordar que fue
Morelos quien logró seguir con esta
lucha y, junto con el Licenciado
Carlos María de Bustamante y el
padre Vicente Santa María, pusieron
en marcha la idea de formar un
Congreso con todos los
representantes de las provincias, en
calidad de diputados, que dieran su
opinión sobre la causa y decidir qué
rumbo debería tomar la
independencia, evitando que los
grupos insurgentes se desorganizaran
y se aislaran.

El lugar escogido para la instalación
del Congreso fue Chilpancingo, en el
Estado de guerrero, acudiendo
Ignacio López Rayón como
representante de Guadalajara, José
Sixto Verduzco por Michoacán, José
María Liceaga por Guanajuato, José
Manuel de Herrera por Tecpan, José
María Murgia por Oaxaca, Carlos
María de Bustamante por México,

ROMPIENDO EL SILENCIO
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José María Cos por Veracruz y
Andrés Quintana Roo por Puebla,
actuando como secretario, en ese
momento, Juan Nepomuceno
Rosains.

Los trabajos de este Congreso se
iniciaron en septiembre de 1813,
redactando el 6 de noviembre la
primera Declaración de
Independencia del reino de España.
Esta Declaración de Independencia
fue la manifestación escrita de la
intervención y voluntad de romper
los lazos con las naciones europeas,
que de alguna manera habían
contribuido a su formación, y dar
nacimiento a una nueva nación, por
lo que se exhortó a los demás
insurgentes a lograr el triunfo del
Congreso Nacional.
Estableciéndose con este hecho las
bases del constitucionalismo
mexicano, sirviendo de ejercicio
legislativo para entender que los
insurgentes optaban por el sistema
representativo, la división de poderes
y la soberanía, desterrando por
completo el absolutismo y preservar
la independencia y la libertad.
Las fuerzas realistas, a principios de
1814, combatieron con más fuerza a
los territorios dominados por los
insurgentes, obligando al Congreso a
emigrar de Chilpancingo hacia
lugares como el Estado de México,
Puebla y Michoacán, hasta que, a
finales de ese año, se instaló en
Apatzingán.

Después de cuatro años de haberse
iniciado la independencia, seguían

ROMPIENDO EL SILENCIO

en la discusión sobre el tipo y forma
de gobierno que debería adoptar la
nueva nación. Ya instalado el
Congreso en Apatzingán, se iniciaron
los trabajos para la redacción de la
Constitución, siendo los responsables
Andrés Quintana Roo, Carlos María
de Bustamante y José Manuel de
Herrera, teniéndola lista el 22 de
octubre de 1814, para presentarlo
ante el Supremo Gobierno
Americano y los diputados.

No bastaba con que lo tuvieran listo,
había que darle valor legal, por lo
que se requería que primero fuera
firmado por los diputados reunidos
en la sesión, siendo, por Guanajuato,
José María Liceaga, quien fungió
como presidente; por Michoacán
José Sixto Verduzco; por el Nuevo
Reino de León José María Morelos y
Pavón; por Tecpan José Manuel
Herrera; por Zacatecas José María
Cos; por Durango José Sotero de
Castañeda; por Tlaxcala Cornelio
Ortiz  de Zarate; por Querétaro
Manuel de Aldrete y Soria; por
Coahuila Antonio Moctezuma; por
Sonora José María Ponce de León;
por San Luis Potosí Francisco
Argandar; además de los secretarios
Remigio de Yarza y Pedro José
Bermeo.

Después de las firmas, había que
pedir la sanción o aprobación del
Supremo Gobierno, debido a la
persecución que se tenía; el 22 de
octubre de 1814 se tuvo que
sancionar y aprobar con el nombre
oficial de Decreto Constitucional

para la Libertad de la América
Mexicana. Los integrantes del
Supremo Gobierno que firmaron el
Decreto fueron Liceaga, Morelos y
Cos, debido a que los demás estaban
enfermos o en otros asuntos, aunque
sí contribuyeron a su redacción.
Por lo que el Decreto de Apatzingán
surge en medio de una situación
crítica, los iniciadores de la Guerra
de Independencia ya habían sido
ejecutados, los insurgentes sólo
controlaban los territorios del sur,
todos los demás territorios de la
Nueva España estaban bajo el
dominio de los realistas.

Esta Constitución cumplía con los
programas y postulados del
momento de los novohispanos; así se
estructuró con 242 artículos,
dividiéndose en dos partes: Una que
contenía los principios elementales
constitucionales, y otra que contenía
la forma de gobierno. Todo esto nos
va indicando cómo la constitución de
Apatzingán se torna hoy día un
documento de suma importancia
para el México que hoy tenemos.
Continuará…

M

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx
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El pasado lunes México recibió
oficialmente el certificado por parte
de la Organización de las Naciones
Unidas  para la Educación, la
Ciencia y la Cultura (UNESCO) por
la Reserva de la Biosfera El Pinacate
y El Gran Desierto de Altar que
actualmente es un Área Natural
Protegida (ANP) para culminar lo
que el presente año fue la única
nominación iberoamericana para ser
incluida en la Lista del Patrimonio
Mundial.

Remontándonos un poco, vale la
pena recordar que hace 41 años se
creó el título del Programa
Patrimonio de la Humanidad
conferido exclusivamente por la
Organización de las Naciones

Unidas  para la Educación, la
Ciencia y la Cultura (UNESCO).
Dicho reconocimiento se dirige para
catalogar, preservar y dar a conocer
sitios de importancia excepcional por
su valor cultural o natural para la
herencia común de la humanidad. 
Dicha distinción fue fruto de la
Trigésima Séptima reunión del
Comité de Patrimonio Mundial que
se celebró en Phnom Penh, capital de
Camboya, el pasado mes del
presente año.

El Área Natural Protegida
previamente señalada se le denomina
El Pinacate por los extensos ríos de
lava negra y roja junto al pavimento
del desierto que es formado en gran
parte por el color negro brillante del

PLANETA

El Pinacate y Gran Desierto de Altar
Patrimonio Mundial declarado por

UNESCO

pequeño escarabajo que habita dicho
ecosistema. De igual modo, el Gran
Desierto de Altar forma parte del
Desierto de Sonora y se ubica en el
noroeste de dicha región con una
superficie mayor a las 700 000
hectáreas.

De esta manera, México cuenta con
5 sitios catalogados como
Patrimonio Mundial: Reserva de la
Biosfera Sian Ka’an (1987),
Santuario de Ballenas El Vizcaíno
(1993), Islas y Áreas Protegidas del
Golfo de California (2005) y la
Reserva de la Biosfera de la
Mariposa Monarca en 2008.
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Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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Mientras recibía el Presidente Peña
Nieto a nombre de México dicho
reconocimiento señaló que el
certificado de la UNESCO es una
distinción, pero al mismo tiempo un
compromiso que nos obliga como
sociedad ante el mundo.

De ahí que, sumado a lo que dijo el
Presidente considero que es momento
de dar paso a políticas de Estado que
vayan más allá de los 6 años y ya no
sólo políticas de Gobierno que
cambian cada rato como lo hacen
las diferentes administraciones, sino
dejando legados tangibles, medibles
y verificables para todos nosotros.
Fuentes consultadas:

· www.presidencia.gob.mx/
reserva-de-la-biosfera-el-pinacate-y-
gran-desierto-de-altar-sonora/

· http://eleconomista.com.mx/
entretenimiento/2013/07/28/reserva-
pinacate-gran-desierto-altar-
patrimonio-mundial
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 «Educad a los niños, y no tendréis
que castigar a los hombres»

(Pitágoras)

Los padres necesitan ofrecer a sus
hijos una base sólida en donde
puedan crecer y desarrollarse
sintiéndose seguros y confiados de
sus capacidades y del mundo al que
se enfrentan.

Técnicas básicas de disciplina para
el que la aplica:

Primero. Volumen y tono
conversacionales. Conseguir que le
hagan caso no es cuestión de hablar
alto. El poder está más en lo que se
dice, en las consecuencias que
conllevará no hacerlo a la primera,
en la coherencia y en ser muy
disciplinado con las rutinas. Si
quiere que sus hijos le respeten,
empiece por respetarles a ellos.
Nadie quiere obedecer a alguien que
no se muestra seguro y relajado.

Segundo. No dé órdenes
contradictorias. Si le dice a su hijo
que recoja sus cosas y que se siente a
la mesa, sin indicarle el orden, igual
lo bloquea. Dígale lo primero que
tiene que hacer, y cuando haya
finalizado, lo segundo.

Tercero. Imaginación. Haga un
concurso por semana para que
jueguen «a hacer lo que deben»;
puede ser sobre cualquier
comportamiento a corregir. El juego
genera un ambiente relajado en el

PLAZA COMUNITARIA

Disciplina y comportamiento
contradictorio
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que apetece más aprender y ser
disciplinado.

Cuarto. No quiera modificar en su
hijo todo lo que le molesta de una
vez. Si se pasa el día diciéndole lo
que hace mal, terminará por dañar
su autoestima. Elija una conducta a
modificar y céntrese en ella
siguiendo las pautas de esta plaza
comunitaria. Recuerde, es la
disciplina para el que aplica la
disciplina.

Quinto. Cuando corrija o muestre su
enfado con ellos, no los ningunee, ni
ridiculice, ni haga juicios de valor.
Si lo hace, terminarán por
comportarse conforme a las
expectativas que se han puesto en
ellos y les afectará a la autoestima.
No consiga que se cumpla la
profecía auto-cumplida. Si les
transmite que no confía en ellos y
que no espera nada, puede que se
cumpla.

Sexto. Constancia. Aquello muy
importante, basta con que lo
argumente una vez, no busque más
razonamientos porque no los
necesita.

Séptimo. Paciencia y calma. Las
personas que transmiten con
paciencia son más creíbles y generan
un ambiente cálido y relajado.
Cuando introduce cambios en la
manera de educar, al principio los
niños reaccionan con incertidumbre:
«¿Qué significa que mi madre/padre
ahora están calmados y no me

PLAZA COMUNITARIA

gritan?». Deles tiempo, necesitan
acostumbrarse a esta nueva forma de
comunicarse.

Octavo. No se contradiga con su
pareja. Los niños tienen que saber
que la filosofía y la escala de valores
parten de los dos. Si no, estarán
chantajeando a uno y a otro,
fomentando el engaño para
conseguir lo que quieren. Terminará
por tener muchas discusiones con su
pareja por eso. No se descalifiquen,
ni ridiculicen, ni contradigan delante
de ellos. Todo aquello en lo que no
estén de acuerdo, háblenlo en la
intimidad y negocien.

Noveno. Nunca levante los castigos.
Es preferible aplazarlo, pero que sea
efectivo y lo cumpla, que imponer
uno muy duro fruto de la ira y que
luego deshará convirtiéndose en
alguien a quien se puede chantajear.
Dígale: «Esto merece un castigo, ya
te diré qué va a pasar».

Décimo. Mejor que el castigo, el
refuerzo. Significa prestar atención a
lo que hace bien, cualquier cambio,
y decírselo. Si continuamente centra
la atención en lo que hace mal y le
corrige y se enfada, su hijo
aprenderá que esta es la manera de
llamar su atención. Al niño le gusta
que sus padres estén orgullosos de él,
pero tiene que decirle de qué se
siente usted orgulloso, porque él no
lo va a adivinar.

Recordar: No hay figuras más
importantes que los padres. Si trata

de educar en una dirección, pero se
comporta en otra, será inútil. Educar
con acciones tiene mucho más
impacto que con palabras.

Fuentes:
Disciplina Positiva, de Jane Nelsen y
Lynn Lott (1988).
Diez pautas para educar, de Patricia
Ramírez, en El País Semanal (2013).

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…
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El Departamento de Estado de los
Estados Unidos de América colocó a
Puebla entre los 13 estados más
seguros de México para ser
visitados.

Esto se puede observar en el
documento publicado en el portal de
internet de la Embajada de Estados
Unidos en México, en la sección de
recomendaciones a los ciudadanos
americanos que deciden viajar al
extranjero, donde se especifica que
Puebla «no cuenta con avisos de
seguridad»

Este  es un sistema de alertas de
seguridad a corto plazo y no sólo es
utilizado por ciudadanos
norteamericanos y canadienses (las
nacionalidades más comunes entre
los turistas extranjeros que visitan
México) sino que se ha vuelto un
referente para los viajeros a nivel
internacional.

Las alertas toman en cuenta
diferentes tipos de riesgo, como
desastres naturales, actos de
violencia, atentados terroristas, el
índice de criminalidad y hasta las
manifestaciones que puedan poner en
peligro a los viajeros.

En el caso de Puebla la gastronomía
es una razón(de entre muchas otras)
para visitar la capital del estado.
Otros puntos interesantes son la zona
arqueológica de Cholula y los
pueblos mágicos de Cuetzalan y
Zacatlán de las Manzanas.

Turismo en Puebla

Aquí la lista de los estados más
seguros de México según los Estados
Unidos:

Puebla, Hidalgo, Distrito Federal,
Guanajuato, Oaxaca, Baja
California Sur, Campeche, Chiapas,
Querétaro, Quintana Roo, Tabasco,
Tlaxcala y Yucatán
Gran parte de la economía poblana
se debe al turismo así que esperemos
que con esta noticia  vuelva a fluir
dinero  en los (golpeados) bolsillos
de los poblanos.

Maltrato animal

 El pleno del Congreso del Estado
aprobó  la reforma al Código Penal
del Estado de Puebla para castigar
hasta con cuatro años de cárcel a
quién maltrate o asesine animales de
casa, que no representan una fauna
nociva.

Con 38 votos a favor y una
abstención, los legisladores
aprobaron en lo general la reforma
que establece hasta cuatro años de
cárcel a quienes incurran en estos
delitos. 

 Los legisladores también aprobaron
por mayoría, exentar de esta

reglamentación la tauromaquia, las
peleas de gallos, así como los usos y
costumbres, a pesar de que los
integrantes del Grupo Parlamentario
de Nueva Alianza propusieron
eliminar la propuesta contenida en el
artículo 474.

Y aunque es un logro, lo únicoque
demuestra este acto es que una vez
más se nos da atole con el dedo, si
en verdad se quiere hacer algo para
proteger a los animales no se limita
la ley de protección a solo animales
caseros,pero así es esto mis queridos
lectores, solamente espero que el
gobierno poblano atienda tan rápido
todos los asuntos que requieren su
atención, por ejemplo, los 8 mil 11
niños poblanos  que mueren al año
por desnutrición (datos del Instituto
Nacional de Estadística y
Geografía)y no solo temas populistas
que causan rasgados de vestiduras
por la gente «critica» que usa
Facebook; insisto, vuelvo y repito: la
gente debe organizar sus prioridades.

JÓVENES EN ACCIÓN
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Estamos en el año segundo del
ornamentado reino de
Nabucodonosor, hombre de
sortilegios y ensoñaciones. Aquella
noche no pudo conciliar el sueño.
Desesperado llamó a su presencia a
magos, adivinos y a encantadores.
Su mente enfebrecida quería disipar
sus dudas.  Ellos vinieron. El rey,
con voz entrecortada, les dijo: «He
tenido un sueño y mi espíritu se ha
turbado por el deseo de
comprenderlo».  Los convocados
respondieron: «¡Que viva el rey por
toda la eternidad!»

¿Cuáles eran las dudas del rey? ¿Qué
misterios contenían las imágenes de
sus sueños? ¿Cuáles eran sus
presagios? ¿Por qué a los hombres
cuando tienen el poder les angustian
los presentimientos?

Ante la regia presencia de
Nabucodonosor y ante la advertida
desesperación de éste,  los adivinos
le manifiestan: «Contad, nuestro rey,
a vuestros humildes siervos para que
hagamos interpretaciones».

En respuesta, el rey, con la
angustia asomada a sus ojos y a sus
labios, les dijo: «Debéis tener
presente mi decisión. Si no me
diereis a conocer mi sueño y su
interpretación, os juro que seréis
cortados en pedazos y vuestros
suntuosos hogares serán reducidos a
cenizas. ¡Ah!, pero si me diereis a
conocer las inquietudes de mis
sueños y su interpretación, recibiréis
de vuestra generosa majestad regalos

y espléndidos honores. Dadme, pues,
a conocer el sueño y su
interpretación».

Los adivinos, por segunda
vez, le respondieron: «Cuente el rey
sus sueños y sus siervos aquí
presentes daremos su interpretación».

Nabucodonosor,
experimentado en las artes de la
política, la simulación y las vanas
promesas, manifestó: «Si os
atreviereis al engaño o a ganar
tiempo a sabiendas que mi decisión
ha sido tomada, vuestra sentencia no
la borrará el perdón. Por lo mismo,
os demando indicarme el sueño y
sabré que podéis participarme su
interpretación».

Los adivinos respondieron
con voz casi inaudible a sabiendas
de lo que les esperaba: «No hay
nadie en el mundo que pueda
descubrir lo que quiere el rey; y por
ello ninguna majestad, por grande y
poderosa que sea, pregunta jamás
semejantes cosas a mago alguno,
adivino o caldeo. Lo que nuestro rey
pide es imposible y nadie se lo puede
descubrir o describir, solamente los
dioses; sólo que ellos no viven entre
los mortales».

Ante esas palabras de lluvia,
el rey, atormentado y enfurecido, con
voz de huracán ordenó matar a todos
los sabios de Babilonia. Una vez
promulgado el decreto de privar de
la vida a los sabios, se buscó
también a Daniel y a sus

compañeros para igualmente
matarlos.

Daniel, entretanto, va en
busca de Aryok, jefe de la guardia
real, que se disponía a cumplir las
criminales órdenes de
Nabucodonosor. Con palabras
suaves, tranquilas, de arroyos sin
misterios, sabias y prudentes,
dirigiéndose a Aryok, le dijo: «¿Por
qué ha dado el rey un decreto tan
contundente,  tan tajante?». El
soldado detalló a Daniel los
acontecimientos. Daniel, con la fe
puesta en su acción y palabras, llegó
ante el rey, al que pidió se le
concediese plazo para dar la
interpretación demandada por el
monarca. A su regreso a casa,
Daniel contó a sus compañeros
Ananías, Misael y Azarías, el
resultado de su entrevista,
invitándoles a rogar misericordia al
Dios del Cielo, a fin de que evitase
la muerte de él y de sus compañeros,
así como del resto de los sabios de
Babilonia.

Daniel, en la tranquilidad
del sueño, tuvo una visión nocturna
y por ello bendijo al Dios del Cielo.

Al llegar el alba, Daniel se
presentó ante Aryok, a quien pidió lo
llevase ante la presencia del rey para
declararle su interpretación. Aryok
se apresuró a  llevar a Daniel ante el
rey, a quien dijo: «He encontrado
entre los deportados de Judá a este
hombre que puede dar a conocer a
mi rey la interpretación». En ese

AGENORZ

El sueño de Nabucodonosor:
Visión de la estatua
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instante, el rey tomó la palabra y
dirigiéndose a Daniel le dijo: «¿Eres
capaz de darme a conocer el sueño
que he tenido y su interpretación?»,
a lo que Daniel, con voz firme y
convincente, manifestó: «El misterio
que el rey quiere saber, no existen
sabios, ni adivinos, ni magos, ni
astrólogos que lo puedan revelar al
rey; sólo hay un Dios en el cielo y es
quien revela los misterios y que ha
dado a conocer al rey
Nabucodonosor lo que sucederá al
fin de los días». Daniel, con voz
enérgica y profética, agregó: «Tu
sueño y las visiones de tu sueño que
turban tu  cabeza y arremeten contra
la debilidad de tu espíritu, eran
éstos:

«¡Oh rey!, vuestros
pensamientos que intranquilizaban tu
mente en el lecho hacen referencia a
lo que ha de suceder en el futuro,
revelándonos sus misterios, dándote
a conocer lo que sucederá. A mí, sin
que sea poseedor de mayor sabiduría
que cualquiera otro ser viviente, ese
misterio se me ha revelado con la
sola finalidad de dar a conocer al
rey su interpretación, que aclare  los
pensamientos que anidan en su
corazón.

«Tú, ¡oh rey!, has tenido
esta visión: una grandísima estatua,
de fulgurante brillo, de terrible
aspecto, que se levantaba
amenazante ante ti. La cabeza de
esta estatua era de oro inmaculado,
su pecho y sus brazos de blanca
plata, su vientre y sus lomos de

sonoro bronce, sus piernas de firme
hierro, sus pies parte de hierro y
parte de humillada arcilla. Tú
estabas absorto, mirando, cuando de
pronto una piedra se desprendió sin
intervención de mano alguna y vino
a dar en los pies de hierro y arcilla
de la estatua y los hizo polvo. Fue
entonces cuando todo a la vez quedó
pulverizado: hierro, arcilla, bronce,
plata y oro; quedaron como pelusa o
paja menuda de trilladas semillas,
como el tamo1 de la era2 en verano,
y el viento imperdonable se lo llevó
sin dejar rastro alguno. Y la piedra
que había golpeado la estatua se
convirtió en inmenso monte que
llenó toda la tierra. Tal fue el sueño;
ahora hablaremos ante el rey de su
interpretación: Tú, ¡oh rey!, rey de
reyes a quien el Dios del Cielo ha
dado reino, fuerza poder y gloria -los
hijos de los hombres, las bestias del
campo, los pájaros celestes, donde
quiera que habiten, los ha dejado en
tus manos y te ha hecho soberano de
ellos-, tú eres la cabeza de oro.
Después de ti vendrá otro reino,
inferior al tuyo, y luego un tercer
reino, de bronce, que dominará la
tierra entera. Y habrá un cuarto
reino, duro como el hierro, como el
hierro que todo lo disuelve y
machaca; como el hierro que
aplasta, así él pulverizará y
aplastará a todos los otros. Y lo que
has visto, ¡oh rey!, los pies y los
dedos, parte de arcilla de alfarero y
parte de hierro es un reino que estará
dividido: tendrá la solidez del hierro,
según has visto el hierro mezclado
con la masa de arcilla. Los dedos de

los pies, parte de hierro y parte de
arcilla, es que el reino será en parte
fuerte y en parte frágil, y lo que has
visto: el hierro mezclado con la
masa de arcilla, es que se mezclarán
ellos entre sí por simiente humana,
sin embargo, no se aglutinarán el
uno al otro, de igual manera que el
hierro no se mezcla con la arcilla.
En tiempo de estos reyes, el Dios del
Cielo hará surgir un reino que jamás
será destruido, dicho reino no pasará
a otro pueblo, pulverizará y
aniquilará a todos estos reinos y él
subsistirá eternamente, tal como  has
visto desprenderse del monte, sin
intervención de mano humana la
piedra que redujo a polvo el hierro,
el bronce, la arcilla, la plata y el
oro. El Dios grande ha dado a
conocer al rey lo que ha de suceder.
Tal es, ¡oh rey!,  verdaderamente el
sueño y su interpretación digna de
confianza».

La Biblia, libro de libros, trae con
este relato a nuestra alma y a
nuestra mente, la imagen de Daniel.*

Los hombres somos dados a
la imaginación, al ensueño, y a
construir nuestros propios
monumentos; unos mentalmente;
otros, materialmente con arena,
bronce, sudor o lágrimas ajenas.

Horacio, sabedor del
prestigio alcanzado, en el solar
nativo de su tranquila Venusia,
musitaba pleno de satisfacción:
«Erigí un monumento más perenne
que el bronce/ y más alto que el sitio

AGENOR
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de las pirámides/ y ya soy mordido
menos/ por el diente de la envidia».

Todo hombre o mujer
construyen en el trayecto de su vida
su propia estatua. Unos lo logran en
el trabajo campesino; otros en la
pesca, en la  artesanía,  en la

fábrica, en la industria, en el
comercio, en la empresa, en su
independencia laboral, en la escuela,
en el arte; y, otros, en la afortunada
o maculada vocación política.

Es en el sinuoso arte de la
política donde hay quienes
autoconstruyen su monumento a
imagen y semejanza de la colosal
estatua que turbaba el sueño de
Nabucodonosor. La imagen, la
visión extraordinaria que revela
Daniel, nos lleva a pensar en la
construcción y, a la vez, en la
autodestrucción de la paciente o
apresurada, inmadura, inexperta,
voraz,  corrupta o audaz erección de
transitorias estatuas de sugerentes
«héroes civiles», cuya cabeza es de
dublé3,   el cuerpo de arena y los pies
de barro. ¡No soportan la crítica! En
el desvanecimiento cotidiano de su
imagen otrora admirada, poco a
poco, con sus actos que más que
responder prudentemente a los
dictados de la reflexión, los
conducen instintivamente, sin
advertir que el veredicto colectivo
llega a convertirse de suave brisa en
huracán incontrolable que arrasa y
pulveriza lo que pudo haber sido
«consagración de la primavera».

En política, cuidar con
honestidad la imagen pública, la
dirección y contenido de las
palabras, y el cumplimiento de las
promesas hechas realidad en las
acciones, dan seguridad, afecto y
reconocimiento sociales. El descuido,
la ebriedad del poder, hacen pensar

AGENOR GONZÁLEZ VALENCIA

agenor15@hotmail.com

M

en el sueño de Nabucodonosor:
visión de una estatua erigida con
sudor, lágrimas ajenas y mentiras de
dublé, de arena y barro, y de
aquellas que reflexivamente se
levantan con fe, cariño, esperanza y
prestigio social, pero que,
irresponsablemente, son
cotidianamente  autodestruidas,
provocando comprensible desilusión
popular. El tiempo hace tatuajes. La
hojarasca es levantada por la
ventisca, sólo que, cuando pasa el
impulso de ésta, aquélla cae, en
vaivén, lentamente, para no
levantarse jamás. El viento se
desposa con el olvido. La memoria
se convierte en recuerdo. ¿Quién le
teme a la Historia?

http://agenortabasco.blogspot.com/

1 Tamo: Pelusa, polvo, paja menuda
de varias semillas trilladas.
2 Era: Espacio de tierra donde se
trillan las mieses.
* Cfr Biblia de Jerusalén Editorial
Española Desclée de Brouwer,
Bilbao, 1985 p. 1275.
3Dublé: metal v
i
l que imita a una joya.
www.scribd.com/doc/249322/
Diccionario-de-lunfardo - 830k

AGENOR
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Pepe Peláez.- ‘Ta sirviendo reti harto
los menjurjes esos de computación,
las redes y no sé cuántas cosas di la
tenología. No cabe duda que vamos
avanzando por un lado; por otro, nos
hemos vuelto un poco fríos, no nos
interesan los demás; los chamacos ya
no atienden a sus padres ni a sus
abuelos, pero por otro si van
entregando sus ideas a las redes
sociales, si meten en asunto de la
colectividá y eso es bueno.

Afigúrense… si me había perdido mi
burro, y que lo anuncian en el
interné del pueblo, pos que no, ya si
lo estaba llevando un diputado, lo
llevaba quesque prestadito, tal como
lo hacen cuando si termina su
mandato, que jalan hasta con las
secretarias, si llevan escritorios,
mesas, sillas y todo lo que pueda
servir en sus casas, aunque ti diré
que el Órgano de Fiscalización ya
los hace vibrar, no tan fácil se llevan
las cosas como antes, pero si aunque
sea de a poquito lo siguen haciendo;
mesmamente así lo hacen todavía en
mi pueblo, y si son los comisariados,
ni se diga: éstos roban a diestra y
siniestra y más con ayuda de los
antorchos, dicen, quensabe, a mí no
me consta, pero todos dicen que estos
indebidos e indebidas y valga la
rebuznancia, son gente mala, que se
vende al mejor postor, eso dicen en
mi pueblo, a mí no me consta esto,
yo mi respeto pa’ todos y pa’ todas…

- Pero bueno, ¿a qué viene este
comentario amigo Pepe?, ¿qué pasó

o por qué estás tan preocupado, pero
feliz al mismo tiempo?

- Güeno, te diré que me enojé
muncho con esos disgraciados que
hacen que niñito tire sus dulces que
anda vendiendo en Tabasco, lo vide
y me dio muncho coraje; un hombre
y una mujer detienen a un chamaco
pequeño que anda vendiendo sus
dulces, y lo sujetan de su canastita y
lo obligan a tirar todos sus dulces, y
aluego el muy cobarde le quita tres
cajetillas de cigarros y se los lleva el
muy lagarto, junto con una mujer
que iba con él, quesque son los
ispectores del Municipio de Tabasco,
ansina que un güey que andaba de
flojo por allí, grabó todo y que lo
sube a interné… No, pa’ qué queres,
otros güeyes sin oficio ni beneficio lo
comenzaron a pasar hasta por la

telera y vámonos: ese mismo día le
quitaron la chamba al cuate aquel,
asesino de ideales, el ideal del
chamaco es vender sus dulces pa’
llevar un pedazo de pan a su casa,
ayudar en su casa precisamente pa’
poderse alimentar, eso es lo
importante pa’ este chamaco
trabajador, qué güeno que no ande
rascándose los ojos, ta’ trabajando,
tratando de ganarse un billete,
nomás eso busca, pero los otros
güeyes, como son los trabajadores
del ayuntamiento, se sienten soñados
y no tienen otra cosa que hacer, por
ello andan agarrando escuincles pa’
tirarles sus cositas que venden, eso
llenó de indinación a miles de gente
que anda pique y pique a su
computadora, unos buscan
muchachas, otros muchachos, otros
el chisme caliente y ansina cada cual

Malvados trogloditas

MI COMENTARIO
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busca algo en el universo de las
compus. Qué güeno que con esos
aparatos se hagan cosas positivas, no
todo es malo en la vida, hay que
buscarle lo güeno a todas las cosas y
a todas las personas, y ansina
seremos más felices, convivir con los
demás y saber que hay personas
güenas, hombres y mujeres con
güenísimos sentimientos, eso le
deguelve a uno la seguridá en sí
mesmo…

- Sí, realmente fue conmovedor este
hecho en que un niño llora
amargamente por sus dulces, es muy
cierto; son situaciones que deben
publicarse a fin de buscarle una
solución a estos asuntos, que
denigran y avergüenzan a la
sociedad. No cabe duda que hay de

todo en la viña del Señor mi querido
Pepe, pero lo que tú dices es cierto:

Hay gente muy buena, de lindos
sentimientos, y eso es lo que
importa. Vaya, que los jóvenes,
señoritas, señoras, señores, niños y
niñas, estén pendientes de lo que
ocurre en su derredor, eso sirve para
esperar magníficas soluciones a todo
tipo de acontecimientos, tanto
buenos, como malos.
- Qué güeno, a ti di altiro hay que
‘tarle refrescando la memoria, andas
tan cupado que aluego no ti
incuentras y no sé cuantas cosas,
pero yo sí toy entirado de munchas
noticias, hasta mi burro para las
orejitas cuando algún político
incuentra el hilo negro, me doy
cuenta siñores y siñoras, que el país

‘ta del cocol, hay hambre, hay
miseria, dicen, y eso lo discubren
cada tres años, ora van a ser cuatro
años con ocho meses, a ver qué
descubren ora, a ver con qué nos
salen, aluego también cambian el
sentido de  las calles, unas
horizontales, otras verticales, aluego
ponen el segundo piso y hasta el
tercero, quensabe siñor, quensabe
hasta dónde vamos a parar, pero
güeno, siempre se encuentra algo que
tenga entretenida a la ciudadanía,
como lo hacía en su tiempo el güen
Porjirio Díaz, cuando dicía: «Al
pueblo hay que darle pan y circo»,
pa’ tenerlo jelíz…

- Bueno mi buen Pepe, ya tú te llevas
todo el artículo, malvado; pero me
gusta mucho tu compañía y tu
entereza para decir las cosas.
 Bueno, amigos y amigas, lectores y
lectoras, seamos felices, denunciemos
cualquier abuso, cualquier
impunidad, felicidades a quienes lo
han hecho y tienen sentimientos tan
lindos, un abrazo respetuoso y nos
leemos… hasta… otro… instante…

MI COMENTARIO
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Una demostración de la CJU de
manifestar una filosofía de
superación en sus servicios, al igual
que la institución a la que se debe,
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla, es ofrecer servicios
alternativos e ir a la vanguardia
para los usuarios que la requieran y
este es el caso de la Medicina
Alternativa que se ha brindado desde
la fundación de la CJU por iniciativa
y propuesta del Dr. Antonio Zavala
Rodríguez quien fungió como
coordinador del área de la salud.

La medicina complementaria y
alternativa es el conjunto de
prácticas de curación que no se
considera actualmente parte de la
«medicina convencional». o que no
aplican criterios científicos para
demostrar su validez, se incluyen,
entre otras, la acupuntura, la
quiropráctica, el masaje o la
homeopatía. La gente emplea
terapias de medicina
complementaria y alternativa de
diversas formas. Cuando se usan
solas se las suele llamar
«alternativas». Cuando se usan junto
con la medicina convencional, se las
suele llamar «complementarias».

Las diferencias entre medicina
complementaria, alternativa,
tradicional e integrativa es que la
medicina complementaria se utiliza
conjuntamente con la medicina
convencional. Un ejemplo de terapia
complementaria es el uso de
aromaterapia para ayudar a mitigar

la falta de comodidad del paciente
después de la cirugía.

La medicina alternativa se utiliza en
lugar de la medicina convencional.
Un ejemplo de una terapia
alternativa es el empleo de una dieta
especial para el tratamiento del
cáncer en lugar de la cirugía la
radiación o la quimioterapia
recomendados por un médico
convencional.

La medicina tradicional abarca una
serie de terapias y prácticas que
difieren mucho de un país a otro y de
una región a otra. La medicina
integrativa combina terapias
médicas formales y terapias de la
medicina complementaria y
alternativa para las cuales existen
datos científicos de alta

Médico cirujano, alópata con
maestría en genética e inmunología
y se fue becado a China a estudiar
medicina tradicional China, y la

combina con la medicina tradicional
alópata.

Esta área cuenta con la coordinación
y asesoría del Dr. Antonio Zavala
Ramírez  quien nos plantea la
disciplina y técnicas ahí utilizadas y
estas tienen como base la Medicina
Alternativa: acupuntura,
electropuntura, laserpuntura, masaje
terapéutico, musicoterapia,
reflexología, esencialmente e
Iniciamos planteando:

-¿En qué consiste la Medicina
Alternativa Dr.?

La medicina alternativa y/o
complementaria se registro ante la
Organización Mundial de la Salud
(OMS) más o menos por 1940, se
determino que además de la alopatía
o convencional que se maneja en
occidente, hay otras formas medicas
ancestrales.

ALEPH

Medicina alternativa :
Entrevista al Dr.  Antonio Zavala Rodríguez
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-¿Como cuales?

Como la alopatía tiene solo
cuatrocientos y la homeopatía
cuatrocientos cincuenta – quinientos,
la medicina de oriente como la
China cinco mil años,  etc. De tal
modo que la OMS integro un grupo
de médicos investigadores para
buscar y determinar formas medicas
alternas y/o complementarias y
resulta que también la alopatía es
una medicina alternativa.

-¿Qué resultados promueve la
medicina alternativa?

Se tienen que considerar otras áreas
como la psicoterapia  la cual debe
quedar también como otra medicina
alternativa. En formas de medicina
alternativa están todas las que no
tienen que ver con fármacos y que su
tendencia es natural.

-Por ejemplo

La medicina tradicional china tiene
varios elementos uno que es el más
conocido, la acupuntura, consiste en
colocar en determinadas áreas del
cuerpo de finas agujillas estériles de
plata, platino y algunas veces de oro
para que a través de los conductos
eléctricos se aplique  en las células
afectadas y también se aplica la
presión, de ahí que nace la
digitopresión.

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com

ARIEL ALEJANDRO GARCÍA PÉREZ

-¿Es aplicable la acupuntura en todos
los casos?

Existe mucha atención médica a
nivel de hospital con todas las
edades y con ese método, y se
combina cuando es necesario con la
medicina alópata, debido a que no
sólo se atiende a nivel energético
sino también se atiende el aspecto
anatómico, morfológico.

-¿Qué respuesta ve en los jubilados
con la medicina alternativa?

El 98 o 99 por ciento sale, y el otro
porcentaje no es culpa del
tratamiento médico alópata o
alternativo, sino más bien es culpa
mía por no haberlo hecho con el
método apropiado. También se
trabaja conjuntamente con la
musicoterapia.

-¿Qué otras técnicas o recursos
contempla en su ejercicio medico?

La observación de la lengua, la
iridodiagnosis, la parte del oído, y se
detectan problemas de colon, óseos,
tensiones emocionales, depresivos,

ALEPH
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neurosis etc. Los problemas en el
aparato digestivo son posibles de
diagnosticar, al igual que otros
problemas de salud.

-¿Qué ruta critica utiliza en su
intervención?

Se necesitan otros fundamentos:
interrogatorio, exploración, estudios
médicos y hasta de laboratorio, para
que con base a ello logremos la
mayor objetividad del diagnóstico y
el tratamiento indicado. Es
recomendable en casos muy
específicos cuando no acepta el
organismo el uso de un exceso de
fármacos.

En la siguiente colaboración
continuaremos entrevistando a los
responsables de áreas que contempla
la Casa del Jubilado Universitario.
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Clubes Alfa

36.- Atención clubes Alpha de
Puebla. En julio de 1973, empecé a
hacer una revista tamaño un poco
más grande que medio oficio, con
forros de papel «cuché», y de 36
páginas. Contenía artículos
deportivos y culturales, con muchas
fotografías de los eventos que se
efectuaban durante cada mes en que
aparecía la revista. Su duración fue
de más de dos años, llegando al
número treinta y tantos; con un tiraje
suficiente para ser repartida
gratuitamente a los tres clubes Alpha
de Puebla. Pues bien, esta revista fue
patrocinada por la Fundación Mary
S. Jenkis, gracias al empeño de don
Manuel Cabañas Pavía y el
Ingeniero Carlos Fautch Darnau,
quien fungía como tesorero de los
clubes. Hice toda esta relación
porque el archivo de las revistas, así
como los negativos y fotografías de
los múltiples eventos deportivos y
sociales de los clubes, los conservaba
yo en mi Museo Periodístico, en 8
Ote. Número 216, anexo al
periódico El Heraldo de Puebla;
pero, por los problemas de todo
mundo conocidos, tuve que
desocupar los locales que ocupaba el
Museo y todo el contenido lo doné al
Consejo para la Cultura y las Artes
de Puebla.  Todo el material antes
dicho de los clubes Alpha ahora se
encuentran en la Casa de Cultura, en
donde, si se requiere, pueden
solicitar reproducción de fotos y las
revistas, por ser historia muy
interesante de los clubes, en los años
setenta.

37.- Ignorancia y sabiduría. Por el
camino de la ignorancia se llega al
camino de la sabiduría. Es más feliz
el ignorante en su ignorancia, que el
sabio en su sabiduría. El que ignora
lo que es la ignorancia, es un sabio.
Sin la ignorancia del ser humano,
¿qué objeto tendría nuestra
existencia? Jesús no luchó contra la
maldad, sino contra la ignorancia.
Sin la ignorancia, la sabiduría no
existiría. El hombre sufre por su
ignorancia, no por injusticia de Dios.
Sólo con la muerte dejaremos de ser
ignorantes. Ignorante es el que creé
lo que dice un ignorante.  Cuando el
ignorante habla, el sabio calla. La
ignorancia y la vulgaridad son
hermanas. El más sabio siempre será
ignorante frente a la muerte. El
ignorante castiga, el sabio perdona.
Todos estos pensamientos son míos,
y aunque algunos parecen tontos, el
que más me gusta es el siguiente: No
es sabio el que ha leído y sabe
mucho, sabio es el que «siente»,
aprende y calla.

38.- A propósito de sabiduría:
«Mientras tú sientes mucho y nada
sabes, yo, que no siento ya, todo lo
sé». (Bécquer)

39.- Un amargo recuerdo. El
siguiente texto que aparece a
continuación, lo hice para leerlo el
día de la inauguración del Museo
Periodístico, que instalé en cuatro
salones del edificio que ocupó el
periódico El Heraldo de Puebla en 8
oriente 216 (edificio hoy ocupado
por el Congreso del Estado). Museo

que no pudo ser inaugurado, por los
problemas ya de todos conocidos. El
texto es el siguiente:

«Amigas y amigos. Veo, sobre la
cabeza de todos ustedes, una nube
clara y reluciente, repleta de
pequeñas lucecitas, que cintilan,
dando brinquitos de aquí allá. Estas
‘lucernitas’ salieron de este museo a
recibirlos a ustedes, demostrando
contento ante su presencia. Ellas son
los pensamientos de un conjunto de
hombres y mujeres, que con sus ideas
impresas en papel, han colaborado a
enriquecer la cultura de todos los
tiempos. Estas personas hace mucho
tiempo que dejaron este mundo,
apartándose del cuerpo material que
sirvió a su cerebro para manifestar
sus ideas con razonamientos justos,
su forma de pensar y sus buenos
sentimientos. Mentes limpias, claras
y abiertas, que supieron captar de la
mente universal, las vibraciones de
sabiduría que flotan en el espacio
sideral por mandato divino.  ¿Qué
somos los seres humanos, sino,
únicamente, pensamiento? Y, aunque
todos podemos pensar, no todos
sabemos pensar, porque la evolución
espiritual de cada ser humano es
distinta; y, según sus actos, en el
desarrollo de sus sentimientos, hacen
la purificación de su alma. Veo,
dentro de este aglomerado de
lucecitas que están flotando sobre
nuestras cabezas, la luz brillante de
Alejandro Dumas, la de Miguel de
Cervantes Saavedra, sor Juana Inés
de la Cruz, Víctor Hugo, Francisco
Zarco; también, Antonio Plaza,
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Amado Nervo, Guillermo Prieto,
Vicente Riva Palacio, Salvador Díaz
Mirón; más allá, Albert Einstein,
Schopenhauer, William Shakespeare;
y tantas más que están aquí, y que
algunas casi ciegan mi vista por su
poder literario. La computación, en
parte, está desplazando a la ciencia
escrita, pero en los libros viejos,
pasa lo que a las personas, que valen
más por su vejez, repleta de
experiencias, que un cúmulo de
conocimientos que sólo se encuentran
apelmazados en el «cerebro» rígido
de la computadora. Y las personas
intelectuales que he nombrado antes,
también están aquí, pero no los
vemos porque son espíritus que,
carentes de materia, gozan de

ubicuidad. Ellos y ellas, cuando
nosotros abandonemos este recinto,
regresarán a sus obras literarias que
aquí se encuentran, y permanecerán
en ellas esperando una pronta visita
de ustedes y público en general, para
platicar de pensamiento a
pensamiento entre ambos.»

40. – Aviso muy interesante.
Anteriormente he publicado, desde
hace mucho tiempo, y gracias a que
se me facilitó espacio, en esta
popular revista MOMENTO,
muchas artículos que he recabado de
mi antiguo periódico El Expediente
de Puebla. Ahora también lo hago
por medio del Internet; y si usted
quiere ver fotografías antiguas de

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA

Puebla, hágalo por: http//el-
expediente-de-puebla.blogsport.com.
También por: eladio-alvarado-avila.
Mi correo electrónico es:
expedi_alvaa@hotmail.com. Y mi
teléfono: 2-35-17-25.
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MUSEO DEL AUTOMÓVIL

Volkswagen Golf llega a 30 millones

El pasado mes de junio, desde la
planta de Wolfsburg, salió la línea
de montaje del Golf 30 millones,
desde el TDI Blue Motion, donde en
Alemania lo presentaron ante todos
los colaboradores a puertas abiertas.
El inicio de su fabricación fue en
1974, y toda la historia de este
modelo a lo largo de siete
generaciones ha salido con motores
TDI, sistema electrónico de control
de estabilidad, transmisión de doble
embrague y sistema automático de
frenos post-colisión.

Es el Golf más eficiente construido
hasta ahora, con un consumo de 3.2
litros por cada 100 kilómetros
recorridos, lo que hace que se
convierta en un hito en la historia de
este modelo, considerado como el
auto europeo más exitoso de todos
los tiempos, de acuerdo a las
estadísticas, y que a lo largo de 39
años cerca de 2 mil personas han
estrenado un Golf cada día.
Aquí en Puebla comenzará la
producción del Golf VII el primer
trimestre del 2014, como en aquella
ocasión que se llegó al modelo 2
millones, y que tuvimos oportunidad
de exhibirlo en el Museo del
Automóvil.

Las siete generaciones salieron en:
Golf I: 1974-1983
Golf II: 1983-1991
Golf III: 1991-1997
Golf IV: 1997-2003
Golf V: 2003-2008
Golf VI: 2008-2012
Golf VII: 2012-
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Este  próximo domingo,  entre las
múltiples efemérides trágicas que se
recuerdan dentro de la Fiesta Brava,
se cumplirá un aniversario más de la
muerte de Valente Arellano, el 4 de
agosto de 1984, hace ya 29 años, en
un accidente de motocicleta, a los 20
años de edad.

En unos cuantos meses revolucionó
tanto la baraja novilleríl mexicana,
como la Fiesta Brava en general,
dejando a la afición taurina de
nuestro país sin una figura con la
que se pudiera competir airosamente,
con aquellas venidas de allende los
mares.

Valente nació  en Torreón, Coahuila,
también durante el mes de agosto, y
siendo más precisos, el 30 de agosto
de 1964,  para debutar como
novillero con tan sólo  15 años de
edad en Ciudad Lerdo, el 15 de
octubre de 1979, alternando con «El
Algabeño», enfrentándose a una
novillada de la ganadería potosina
de Santacilia, en la que, si bien se le
apreció su verdura y falta de
conocimientos generales dentro del
tema, pudo demostrar claramente su
gran personalidad y carisma, así
como un valor a toda prueba, con el
que sorprendiera gratamente a
cuantos lo presenciaron en aquella
tarde, pese a su falta de experiencia.

En 1981 se presentó en la placita
capitalina de La Florecita,
sorprendiendo nuevamente a quienes
lo veían torear por primera ocasión,
continuando con sus actuaciones

RINCÓN TAURINO

Recordando a Valente Arellano

tanto en Aguascalientes, como en
diversas plazas del resto del país,
cuyos públicos se interesaban en
acudir al conjuro de su nombre, por
tanto que se hablaba de su
indiscutible personalidad y carisma.
Debutó en 1982 con algo más de
veinte actuaciones en la Monumental
Plaza México, el 26 de septiembre,
alternando con Eduardo Flores y
Manolo Rodríguez, quienes se
enfrentaron a una novillada de don
Rodrigo Tapia, siendo Valente el
gran triunfador de aquella tarde que
lo llevara a torear hasta en tres
ocasiones más en dicha plaza dentro
de la misma temporada, logrando
que todas esas tardes la plaza luciera
llena a reventar. De aquella
temporada se recuerda, además de
sus grandes triunfos, los llenos tan
espectaculares que provocara este
torero en el máximo coso, al grado
que, por única ocasión en la historia
del mismo, obtuvo licencia para

vender boletos de asientos de
escalera en los tendidos numerados.

Durante aquella temporada chica de
1981, la tarde del 7 de noviembre,
aún lo recuerdan los admiradores de
la gran personalidad del joven
torero, en que alternando con
Manolo Mejía y Ernesto Belmont  -
quienes se convertirían con el
tiempo, tanto en sus acérrimos
rivales, como compañeros de cartel,
en el coso capitalino, así como en
otras plazas- resultando igualmente
triunfadores en esa inolvidable tarde,
en la cual nuestro personaje, Valente,
le cortara las orejas y rabo a su
segundo enemigo, saliendo a
hombros y causando una inigualable
conmoción alrededor  del
monumental coso, en la mismísima
temporada de su debut en dicha
plaza. No, no tenía la experiencia de
un reconocido torero, pero en
cambio tenía -y a raudales- valor y
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RINCÓN TAURINO

homenajeado de esta semana, el sin
par Valente Arellano, quedara
incrustado, ya sin vida.

Hubo quienes aseguraron que los
sonidos de aquel accidente se
escucharon a varios cientos de
metros de donde fue encontrado el
cuerpo de Valente, ataviado por
pantalón de mezclilla y una playera
deportiva, en la madrugada del 5 de
agosto, justo en donde dejó de
existir, instantáneamente. Fue el
destino inclemente con Valente
Arellano, luego de haberse jugado la
vida frente a los novillos de raza y
alta bravura para realizar todas
aquellas faenas que siguen en la
mente de quienes pudimos
apreciarlas, como aquella de ese
inolvidable Pelotero, procedente de
la ganadería de San Martín, y tantas
más, que fueron muy especialmente
aplaudidas, tanto en las plazas
capitalina de La Florecita o la
Monumental México, entre tantas
otras.

Nuestro personaje destacó tanto por
su valor, como por su carisma.

Descanse en paz.

carisma, con los cuales embelezar a
los públicos.

 Al año siguiente, tanto nuestro
personaje como sus compañeros
estuvieron sumamente activos, en
especial Valente, quien, pese a haber
tenido varias cornadas e incluso
alguna fractura, recibió la
alternativa de matador de toros en la
ciudad de Monterrey, Nuevo León,
de manos de Eloy Cavazos  el 3 de
junio de 1984, quien le cedió al toro
de nombre Solitario, procedente de
la ganadería de Mimiahuapan,
siendo el testigo de la ceremonia en
aquella ocasión Miguel Espinosa
«Armillita», no pudiéndola
confirmar el la plaza capitalina, ya
que unos meses más tarde, el 4 de
agosto de 1984, Valente Arellano
fallece víctima  de un grave
accidente mientras conducía su
motocicleta, dejando
verdaderamente sin  la nueva figura

nacional  de  arrastre que la Fiesta
Brava nacional requería para
mantener la competencia, tan
necesaria, con aquellas venidas de
España.

La mecánica de su accidente mortal,
ocurrido pasada la media noche de
la ciudad de Torreón, fue tal, que,
por provinciana que pudiera haber
sido en los años ochenta, quienes lo
vieron jamás lo podrán olvidar:
Primero apareciera un terrible chorro
de luz que se estrellaba a todo
velocidad a la mitad de la calle,
incrustándose en la banqueta; era
nada menos que una preciosa
motocicleta Ninja 750 con motor
turbo.

Es decir, un grave accidente
provocado por la moto y, más
probablemente, por su conductor; y
tan sólo a unos metros del accidente,
el piloto, nada menos que nuestro
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